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ПРОВЕРКА СТРАДОЙ

З а т о в а р и л !
По оперативным данным «Толлснплодоовощпрома», к на

чалу недели картофель в хозяйствах объединения был уб
ран с 2.420 гектаров (91 процент), капуста— со 136 гектаров 
из 430, морковь — с 97 гектаров из 210, свекла — с 15 гек
таров (10 процентов площадей). Урох^айность, по крайней 
мере двух первых культур, выше прошлогодней, больше* 
картофеля и капусты продано государству.

правда, «капустная» при- 
ба®ка пока еще не вьввела 
этот овощ из равряда дефи- 
цитвых. Заявки магазииов 
горплодсовощго|рга удов
летворяются неполностью, 
по-настоящему не начата 
еще закладка капусты в 
хранилища apewAHO-icoonepa- 
тивного предприятия «Ми. 
чуритсное», а надо ее для 
этого более 4 тькяч тонн. 
Уборка капусты продолжает
ся, она будет поступать в 
магазины. Позиция Томско
го горйслолкома — как мо- 
жно больше продать
населению сейчас, осе- 
НЬЮ, так уро)ка.й будет луч’- 
ще использован, меньше его 
уйдет в отвал. Томичи смо
гут приобрести приимерно
6 тьгсяч тонн: 3,5 тысячи
тонн — через лтагазяны,
2.5 — непосредственно в 
хозяйствах, согласно дого. 
ворам между ними и трудо- 
вьми коллективами. На.ме- 
рены искать возможности 
пополнения запасов капус
ты и в «Мичуринском».

А вот картошьюй область 
нынче, похоже, затоваря-
лась. Сказа-’ ясь и прибавка 
урожайности, и то, что горо
жане после прошлогоднего
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провала общественного сек
тора нынче серьезно под
страховались — на сотни 
гектаров увеличили ивдчвя- 
дуальные посадки. Только 
для обтцествен'ных нук{д 
Томск запас уже 16 тысяч 
тонн клубней. В хранилищах 
упоминавшегося уже «Ми. 
чуринского» — около 8 ты
сяч тонн, в прошлом году к 
этом,у времени вместе с по- 
купней кемеровской картош
кой было всего 4 — 5 тысяч 
тонн. Облпот1ребсо10,з .заку. 
пил у населения 12 с лиш- 
ним тысяч тонн картофеля, 
почти в три раза больше 
прошлогоднего и вынужден 
ггрекратить закупки. Хотя 
желающих продать излиш
ки урожая еще нелгало. В 
редакцию по поручению жи
телей села С^рафановка 
Молчаноэского района по
звонила И. М. Александ- 
ренко: не знакуг, куда девать 
белее десятка тонн отбор
ной картошки. Столкнув
шись с п '̂добной проблемой, 
пливезли в Томск из Тунгу, 
сова (тот же Мо.тчановокий 
район) полторы тонны от- 
лтичиой картошки По.здеелы, 
но и здесь долго не могли 
найти покупателя.

Значит, будем нынче с 
кяртоншой? «Будем», — от- 
вочагот в Томском горис
полкоме. «Если, удастся за
купленное сохранить», — 
уточняют на предприятии 
«Мичуринское». Картофель 
со многих совхозных полей 
— низкого качества, хотя 
стандарт вроде и выдержан. 
Низкое качество подтверж- 
дают и в горплодоовощтор- 
ге.

Картофельная и овощная 
страда приближается к за
вершению, будет по ее. ито
гам и подробный анализ. 
Пока же облпотребсоюз об- 
ращается к жителям обла
сти с предложением сохра- 
нить излитнчи урожая в 
свежх погребах. Потреби. 
те.л1ьская кооперация купят 
их весной, по сегодняшней 
закупочной цене, заранее го- 
това заключить договоры.

«Томаяз лвдосЬощпром ». 
хотя эта организация и при
выкла работать по принципу 
«сама режет, сама давит, 
сама помощь подает», види
мо, тоже будет вьшужден 
перейти «  четкой договор, 
ной системе отношений с 
потребителями. Нет сомне. 
ния, выиграют в этом слу
чае и сами хозяйства.
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Картофельное иоле совхоза «Молодежный» — 500 
гектаров, одно из самых крупных в Томском районе. Уб
рать урож ^ с Иего нынче удалось быстрее, чем в про
шлом ходу. Благодаря ксяользочаяню новой техники, 
вкладу горожан. И, конечно же, блягодяря й i а.
боте совхозных механизаторов. Таких, кав В. А. Псаре» 
(на снимке).

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Должности остаются вакантными
в  соответствии с решени

ем П сессии областного Со
вета народных депутатов 
о6л!кполкамом был органи
зован и проведен конкурс 
для выявления 1кандидатур 
на замещение вакантных 
должностей заместителей 
председателя, заведующих 
отделами, начальников^ уп
равлений, председателей ко
митетов исполкома.

В состав двенадцати кон
курсных комиссий наряду с 
представителями обществен
ности. специалистами и экс
пертами отраслей народного 
хозяйства я социальной сфе-, 
ры были включены 57 де
путатов областного Совета, 
27 ученых г. Томска. Семь 
конкурсных комиссий воз
главляли председатели по. 
стоянных комиссий област
ного Совета народных депу
татов. Всего в конкурсах 
приняло участие 50 человек. 
13 из них были рекомендо
ваны для рассмотрения на 
III сессии областного Сове

та. Ход проведения конкур
са, его результаты освепщ- 
лись в средствах массовой 
информации.

Вместе с тем конкурс не 
дал желаемого результата. 
Не были использованы воз
можности всего кадрового 
потенциала области.

Требуются дополнительные 
меры для более полного вы
явления и выдвижения на 
ружоБодящие должности со
временно мЫслягцих, иници
ативных и предприимчивых 
руководителей.

По согласованию с прези
диумом областного ;Совета 
народных депутатов ’ облис
полком принял решение зна
чительно расширить круг 
кандидатов на вакантные 
должности, максимально де
мократизировать эту рабо
ту.

Президиум областного Со. 
вета народных депутатов 
принял предложение облис
полкома о следующем по-. 
рядке дополнительного вы

движения кандидатов для 
избрания и утверждения на 
Ш сессии областного Сове
та народных депутатов заме- 
стителей председателя облис- 
полко.иа по вопросам эконо
мики, про.мы1Шленности и 
гзрелп:ринимател1Ьской дея
тельности, коммерческой де
ятельности, торговле и ус
лугам, ч[)езвычайных ситу- 
ат’нй и общественной безо
пасности, управляющего де
лами облисполкома, заведу- 
кжтих отделами здравоохра
нения, по труду и занятости 
населения, юстиции, началь
ников управлений народно
го образования, финансово
го управления, председате
лей комитетов по физической 
культуре й спорту, по охра
не природы, главного госу
дарственного арбитра.

Дополнительное выдвиже
ние кандидатов на назван
ные .вакантные должности 
решено провести с 1 по 6 
октября 1990 года на собра

ниях трудовых коллект1тво.в, 
их цехов, отделов, участков, 
бригад, а также на плену
мах и заседаниях выборных 
органов общественных орга
низаций и самодеятельных 
объединений. Предусмотрено 
также и самовыдвижение 
кандидатов.

Протоколы собраний и за
седаний необходимо пере
дать в управление делами 
сблйсполкома до 7 октября 
1990 года.

Управлению делами обл. 
исполкома поручено до 9 
октября оповестить населе
ние области о выдвинутых 
кандидата* по радио, теле
видению и в газетах, в пс. 
•риод с 9 по 15 октября ор-. 
ганизовать их обсуждение в 
трудовых коллективах, об
щественных организациях и 
самодеятельных объединени
ях, провести «круглый стол» 
с . выдвинутыми кандидата
ми по телевидению.

Управлению делами обл

исполкома также поручено 
обобщить итоги ороведвнно- 
го ранее конкурса, итоги об
суждения дополнительно вы
двинутых кандидатов, с по
мощью ученых и специали
стов провести экспертную 
их оценку и внести свои 
предложения председателю 
облисполкома.

Предложенные кандидату
ры решено широко обсудить 
в постоянных комиссиях сб- 
ластного Совета народных 
депутатов в период прове
дения III сессии, которая 
начнет свою работу 16 ок
тября 1990 года.

С учетом проведенного кон- 
курса и итогов широкого об- 
суждения дополнительно вы
двинутых кандидатов в тру
довых коллективах и обще
ственностью, в постоянных 
комиссиях председатель 
облисполкома от имени его 
членов внесет предложение 
III сессии областного Сове
та народных депутатов.

ОБЛИСПОЛКОМ.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ1

Кто вернет 
совхозу 

квартиры?
Весть о возможной цре- 

дупрёдотельной забастовке 
в Тамском районе (что вол- 
рос о ней обсуждается, 
«Красное знамя» писало 4 
сентября) работники «Чер- 
норечеп1с«ого» восприняли 
без удивления. В совхозе о 
такой ' крайней мере пого
варивают давно, потому что 
дись'рим.итецил работникш 
сельского хозяйстте. в посел
ке Кисловка выражена 
очень ярко. На 350 рабо- 
тающих в совхозе здесь 
полторы тьюячи человек, 
работающих в  городских 
организа’Циях. Они имеют по 
два выходных в неделю, не 
знают «сезонных горячек» 
и прЩ' этом ярожирэют в 
совхозных «вартирах, поль
зуются всеми социальны."ли 
бЛ1агам». Совхоз же ежеме
сячно от своего ячилищиого

хозяйства несет убытки я 11 
— 13 тысяч рублей.

Вопрос о жилье у нас 
стоит очень остро. В на
стоящее время без квартир 
32 семьи, жилигцные уело- 
В!ия некоторых не позволяют 
зимовать там, где они про
живают. В то же время при 
|ПОстрсйк€ жилья для рабют- 
виков совхоза Томский рай- 
исполком своими, решениями 
передавал .нчартиры «в 
долг» другим организациям. 
■В частности, при заселении 
дома № 1 по улице Мира 
из 60 квартир «Чер!к>речен- 
онсму» досталось 38. Рай- 
исполком решением № 480 
от 18 ав'густа 1983 года В‘Ы- 
делял 7 «Еартир ПМК-9 
«Агропромотроя», 6 — ме
лиоративной ПМК-2, Выде- 
лил с условием возврата, но 
в,ремя идет, а кпзртиры ни. 
кто не возвращает. Админи- 
страция и профком совхоза 
не принимают мер, способ, 
«ых ввести решение пробле
мы жилья а заионное ру
сло. Вое это бьет по мораль
ному и социальн10М|у само- 
чувствию, серьезно ущемля- 
ет нрава, сеет распри между 
отдельными семьями и це- 
льши «оллектквами. Поэто-

'Miy при участии в забастовке 
основным требованием ра
ботников совхоза будет тре
бование о возвращении от
данных «в ДО.ЛГ» квартир. 
Но, прежде чем пойти на 
крайнюю меру, мы рендили 
выступить с письмом в на. 
деЖ'Де, что вопрос может 
регвдться »  без этого.

Мы требуем от аям'ини- 
страцш и профкома объяс- 
гмть, почему ряд организа
ций получил нв0|рти'ры за 
счет совхозного жилья? Ка- 
кие меры были предп;риня- 
ты, чтобы противостоять 
этому? Со стороны каких 
органов оказывался, если 
оказывался, нажи1М при раз- 
бйзаркваши жилищнаго 
фонда? Какие действия 
npieinnpHWHMaeT. Томский 
райжиолком для возврата 
квартир совхозу?

Ответы мы хотели бы по. 
лучить в письменной форме 
и ва общеоовхознэм собра
нии. Мы за то, чтобы не 
дошло до критических обо- 
стрений. Но одновременно 
еще раз поагверж|даем: 
ждем решений, которые вос
становили бы возможность 
получать жилье, распоря

жаться им в ссответствии! с 
жилинщым закрН'одательст- 
всм.

Е. КАРЯКА, Л. АЛ. 
ТУХОВА, А. ЧУРА- 
КОВ, В. ГЕРГЕГТ,
Н. САФИНА н другое 
(всего 58 подписей). 
Томский район.

Доживем ЛИ

ДО «хорошего»?
К новому Закону о пеней- 

ях, уважаемая редакция, не- 
обходимо бы, думаю, доба
вить еще один пункт: о пе. 
рестрейке отделов социаль
ного обеспечения. Теперь, 
когда на пенсию ежегодно 
уходят сотни тысяч людей, 
■первой «получки» им при
ходится ждать по два-три 
месяца. Аппарат собесов пе
регружен работой. Что же 
будет, когда потребуется пе. 
реечнтать 60 миллионов пен
сий?! Половина стариков ум
рет, не дождавшись новой, 
«хорошей», пенсии. Уже сей
час надо вплотную считать, 
запрашивать яеебходимые 
оправки, другие документы. 

Кроме того, штат отделов

следовало бы укомплекто
вать ответственными людь
ми, чуткими к нуждам ста
риков. Пока не всегда здесь 
встречаешь понимание.

В марте этего года я уст
роился сторожем на Нижне
вартовскую базу, имеющую 
в наших • краях свой участок. 
Центр по начисленшо пенсии 
не смог прочесть на конвер. 
те адрес эТой базы, и пенси
онный лист выслал не в 
Нижневартовск, а ко мне на 
дом. Отослал я его ценным 
письмом в Нижневартовск и 
вот с мая живу без пенсии. 
Дважды ездил .в Томск. Там 
разговаривают коротко: да
вай пенсионную бумагу на
зад.

— Зачем вы ее мне вы
сылали?

— Адрес не разобрали.
С нового года отменен 

«потолок» заработка пенси
онеров, а вот пункт о том, 
что работающему пенсионе
ру платят там, где он со
стоит на службе, не отменя
ли. И скрипит канцелярское 
перо, тзряются бумажки. 
Вот и Нижневартовск мне не 
отвечает, там, наверное, свои 
чиновники не лучше наших. 
Что же делать?

Н. ДОРОШЕНКО.
Томский район.

Рассмотрев представлегшые Президен-. 
тем СССР и пра.вительство.м СССР ироек- 
ТЫ: программ стабилгизаций. экономики. и 
перехода к рынку и отмечая их совдадеине 
в пс;нима1ш и пеобходямостй ускоренного 
перехода к рьиючньш отношениям, в том 
числе в таких важных вопросах, как раз
государствление, демоиоПолизация, упро
чение хсзяйственных связей, формирова
ние инфраструктуры обч(есогознсго рынка, 
организация 'Внеш.кеэковс'М.кческой дея- 
теяьнссти и перотодготшка кадров, вер
ховный Совет СССР яостаковляет:

1. Признать необходимым на базе про
екта программы, представлепной Прези
дентом СССР, проекта програм1МЫ, пред
ставленной Советом Министрсв СССР, 
проекта программы, разработанной по по
ручению Президента СССР и Председателя 
ВерхсЕного Совета РСФСР, а также пред- 
ложе.пий, внесенных ,в ходе их сбсуждекия, 
подготовить едилую программу ста^лиза- 
цш1 народного хозяйства и перехода к ры. 
ночной эконюмн.ке.

Реиюмепдовать Президенту СССР орга
низовать рабсту по завершению форм^иро- 
вания единой ■пр’сграм1мы стаби'лизации 
нарюднего хазяйства и перехода к рыноч
ной экономике с участием соответств'уюн.щх 
коштетоз Верховного Совета СССР и по. 
стояиных кюм.иссий палат, разработчиков 
■преграмм, а также предсташтелей союз
ных и автономных республик., автсяюмиых 
областей и округов.

2. При формировании программы обра- 
тить особое инимаяие на проработку со

держания и сроков проведения стабилиза. 
ционных мер, социальную защищенность 
граждан, ценовую, валютную, иалеговую 
и научно-техническую политику, эксномиче. 
ское просвещение населения, создание со. 
ответствующих условий для развития 
всей социальной сферы, агропромышлен
ного комплекса, базовых отраслей, стабили
зации э:талогической ситуации в стране, на 
имеющиеся различия в стартовых условиях 
республик и регионов, необходимость чет
кого вазимосогласованного разграничения 
ПОЛНО.МОЧИЙ между Союзом ССР и субъ
ектами советюкой федерации в сфере ,э«о- 
ш.мики..

3. Внести уточненны1й проект единой 
програм1мы стабилизации экономики и 'пе- 
рехеда к рывку с учетом выводов и пред
ложений Верхов-ных Советов союзных я 
автономных .республик, СЪветов народньвх 
Депутатов автономных областей и округов 
на рассмотрение Верховного Совета СССР 
до 15 октября 1990 года.

4. Совету Министров СССР, исходя из 
принятых Верховным Советсм СССР зако
нов и постановлений, с учетом поддер
жанных комитетами Верховного Совета 
СССР и постоянными комиссиями палат 
сенсЕных положений программ перехода к 
рывку ссуществить разработку проектов 
плана и бюджета на 1991 год.

Председатель верховного Совета СССР
А. ЛУКЬЯНОВ.

'Мсенва., Кремль.
24 сенятбря 1990 года.

Постановление Верховного Совета Р С Ф С Р

ОБ УЧАСТИИ ГРАЖДАН РСФСР 

РАЗРЕШЕНИИ МЕЖНАДИОНАЛЬНЫХ КОНФЛИКТОВ 

ЗА ПРЕДЕЛАМИ РСФСР
Граждане РСФСР, призванные на дей. 

ствительпую срочную военную службу в 
ряды Вооруженн.ых Сил СССР, внутрен- 

. них войск МВД СССР, а также войск 
КГБ СССР, наряду с в*ыполнением обязан
ностей военной службы' по затците СССР, 
принимают участие по решению прави. 
тельства СССР в мероприятиях по разре- 
шеггаго межнациональных кофликтов, воз- 
никающих в со!азных республиках, что 
противергчит статье 29 Конституции 
РСФСР. Для участия в разрешении этих 
коифл!И|К“гов призлекаются также лица ря
дового и начальствующего состава органов 
внутренних дел РСФСР.

Признавая неприемлемым направление 
граждан РСФСР д’::я участия в разреше
ния меж1нат.тиональных конфликтов за пре- 
делы РСФСР, Верховньий Совет РСФСР 
постановляет:

1. Признать недопустимым направление 
граж,дан РСФСР, призванных- на действи. 
тельнзчо военную службу, за пределы 
РСФСР для участия в разрешении межна
циональных ьонфликтов и выполнения 
иных задач, не нредусмстреиных статьей 
29 Конституции РСФСР.

2. Предложить Верховному Совету 
СССР спзместно со всеми Верховными Со
ветами союзных рес1тубл1ик принять реШе- 
ние в согласованный срок сфермиршать 
мешресп>бли1канс.кие специальные части 
для поддержания порядка в районах меж- 
нащтональных конфликтов и иных чрезвы- 
чайных ситуаций. Комплектование данных 
частей ДОЛЖ.НО осуществляться исключи, 
тельно на договорной осневе.

Определить сроки и порядок заменъг 
межреопубликанскими специальньши ча- 
стями 'Внутренних войск и Вооруженных 
Сил СССР в районах конфликтов.

Использозание военной силы для уре
гулирования межнациональных конфлик
тов на террит.с,риях других сбюзных ipec- 
публик считать возможным только на ус- 
ловиях дстозора между парламентами за- 
интересованных сторон, а характер ее nixi- 
менения должен быть поставлен под по
стоянный контроль специально созданных 
Верхевными Советами республик парла
ментских ксмиссий.

3. Запретить иашразление для участия 
в раорешенки межнациональных конфлик- 
тсв за пределы РСФСР лиц радового и 
начальствующего состава органов внутрен
них дел РСФСР и учебных заведений 
МВД РСФСР.

4. Уведомить Верховный Совет СССР,
• что в случае. непринятия решения до 1 но.
ября 1990 года. Верховный Совет РСФСР 
оставляет за собой право приостановить 
призыв во внутренние войска МВД СССР 
и направление граждан РСФСР для про. 
хождения службы в воинские части Мини, 
сггерства обороны СССР, участвующие в 
урегулировании межнациональных конф
ликтов.
Председатель Верховного Совета РСФСР 

Б. Н. ЕЛЬЦИН.
Москва, До.м Советов РСФСР.
21 сентября 1990 года.

Постановление Верховного Совета Р С Ф С Р

О ГАЗЕТАХ И ЖУРНАЛАХ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА РСФСР И ГАЗЕТАХ МЕСТНЫХ 

СОВЕТОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Выполняя решение первого Съезда на

родных дэпутатов РСФСР о создании, 
россикглшх средств массовой информации, 
Верхсгиый Совет РСФСР постановляет:

1. Учредить газеты и журналы Верхов
ного Совета РСФСР.

Поручить Комитету Верховного Совета 
РСФСР по средствам массовой информа- 
ции, связям с сбщественньши организаци
ями, массовыми движениями граждан. и 
изучению общественного мнения совмест
но с Мин'Истсрст1ВОм печати и'массовой ин. 
форм'а.ции РСФСР организовать с октября 
1990 г.сда издание газет и журналов Вер- 
хоЕного Совета РСФСР.

2. Выразить Н0Д''верие редакционной 
коллепш газеты «Советская Россия».

Обратиться в ЦК КПСС с предложени. 
ем передать газету «Советская Россия» 
Верховному Совету РСФСР.

Комитету .Верховного Совета РСФСР по 
средатЕам массовой информации, связям с 
обществе иными пргани.яациями, массовы
ми дЕижениями граждан и изучению обще
ственного мнения, в недельный срок вне
сти на утверждение Верховного Совета 
РСФСР предложение по кандидатуре

главного ре1да1Ктора газеты «Советская 
Россия».

3. Президиуму Верховного Совета 
РСФСР создать КСМНССИ.Ю по разделу 
имущества и полиграфической базы москов. 
сних партийных издательств с учетом не
обходимой компевсации .государственных 
средств, вложенных в их развитие, и ут- 
раченнзй прибыли.

4. Совету Министров РСФСР, местным 
Совета.и народных депутатов решить во
прос о возвращении местных издатель, 
ских мсщнсстей в собственность Советов 
народных депутатов до 1 января 1991 го
да.

5. Верховным Советам автономных рес
публик, Советам народных депутатов авто
номных областей и автономных округов, 
краевым, областньгм, городским и район, 
ным Осветам народных депутато.в в 
РСФСР решить вспрос о самостоятельном 
изданяи своих печатных органов с 1 янва
ря 1991 года.

Председатель Верховного Совета РСФСР 
Б. Н. ЕЛЬЦИН,

Москва, Дом Советов РСФСР.
22 сентября 1990 года.

Реплике

~  в  одном из недавних 
номеров «Красного знаме
ни» опубликован ликующий 
репортаж с фотографиями о 
замечательной новой школе 
по улице Мокрушина. У 
меня, как представителя 
сЗъединения «Томскэнерго» 
и депутата областного Со
вета. — сказал по телефо
ну М. И. Яворский, — мате-

ЛИКОВАТЬ РАНО...
риал этот вызвал чувство 
горестного недоумения. Де
ло в том, • что шко.̂ та .эта 
подключена сейчас к отсш.и- 
тельной снетоме без каких- 
либо дополнительных уст
ройств через старые, прак
тически сгнившие трубы. 
Этим не только не обеспе
чивается длительное тепло 
школе, то и ставится под

угрозу отопление большого 
микрорайона.

Думается, строители, от 
которых идет эта лннующая 
информация, вместо того 
чпебы бить в литавры, дол
жны сейчас срочно думать, 
как исправить это чреватое 
грозными последствиями 
положение.
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Невостребованный
потенциал

Народный депутат СССР делится мыслями 
об эффективности своей общественной работы

Редкий день не вопоми. 
паю я, с каким трудом, в 
какой острой предвыборной 
борьбе досталось мне зва
ние народного депутата 
СССР. Но вот позади пред
выборные страсти, сделаны 
первые шаги новоиспетен- 
ногб парламентария. За это 
время все мы, народные из
бранники, я опыта поднаб
рались, и шишек пона)биза- 
ии. и по земле ходить куда 
.увереннее 'стали. Но чув
ство удовлетворенности со
бой, своими конкретныглй 
действиями не приходит. 
Гансе же чувство неполной 
моральной удовлетворенно- 
о|и собой, своим невостре
бованным потенциалом ис
пытывают многие мои се
годняшние коллеш; но депу
татскому корпусу, в  чем 
дело?

Конечно, из-за гюйоста- 
точнести парлашентсиой 
практики я и сам что-то не 
так, как подобает, делаю, 
но главную причину своей

неудовлетворенности вижу в 
другом.

Ежемесячно я, как на>рол- 
НЫ1Й депутат, веду прием 
трудящихся. Один раз в ме
сяц принимаю (по предва
рительной закиси) исбира- 
телей в новосибирской зо
не, другой раз — в томской 
(именно эти две области 
входят в мой округ). К 
приему готовлюсь скрупуу 
лезно и тщательно, помощ
ника своего прошу внима
тельно относиться к изби
рателям. На прием прихо. 
дят и пятнадцать, и двад
цать, и сорок человек. Лю
ди волнуются, настаивают, 
требуют. И я, по мере воз- 
мажиссти, стараюсь помочь 
человеку, пробить его за
старевшую беду, но огля
нусь... и вяжу, что опять 
плыву по течению, по мел
кому, как говорится, месту.

С чем идут к народному 
депутату СССР? Расселить 
неуживчивых соседей, по
мочь в приобретении авто

мобиля, трудоустроить ин
валида, отправить на лече
ние ветерана.., Вспросы, 
конечно, все жизненные, для 
каждого отдельного челове
ка важные и существенные. 
Но их с улехом могут ре
шить и депутаты районного, 
городского или областного 
Советов. Но избиратели по
чему-то идут с ними имен
но к народному депутату 
СССР, считая, что на Месте 
с этим или не разберутся, 
или не захотят разбирать
ся.

Всякий раз, принимая 
людей, я с нетерпением 
жДĴ  что придет на прием 
руководитель крупного дол
гостроя или захиревшей 
сельской больницы, област
ной здравницы... Что, мало 
у нас непри иваемых проб
лем крупного калибра, ко
торыми с руки заняться 
именно депуГату союзного 
значения? Ан нет, не идут 
товарищи руководители к 
депутату.

Речь идет о том, чтобы 
не смотрели на народного

Наши интереью

Цель визита-
сотрудничество

Схремяхельню развиваюхея связи уче
ных iHHcTHxyia физики прочносхн и Махе, 
рналоведения (Томского «ауиного щенхра 
со своими jKOJUieraiHH из Шэньянского от. 
деления Академии наук Китая, хотя кон
такты установлены не так давно. . '

В конце нрошлого года Китай посетила 
делегация ученых Сибирского отделения 
АН СССР, В ее составе был и Саведую. 
щНй лабораторией порошковой металлур
гии Института физики прочности матери, 
ьлов В. Е. Овчаренко. Ватем в феврале 
этого года китайские ученые побывали в 
Новосибирске, где ознакомились с  дея
тельностью Сшшрского отделения АН 
СССР. Там же они л встретились с томи, 
нами, а уже в мае заместитель директора 
института Н, Н. Лиаров вместе с другн. 
ми учеными СО АН СССР гостил в Кн. 
тае. Тогда же, девятого мая, был подпн. 
сан договор о сотрудничестве томичей с 
Шэньянским отделением, а ‘о  сеи,тябре 
представительная делегация китгЛских 
ученых посетила Томск. В их числе были 
президент Шэньянского отделения АН 
КНР профессор Ло Цэнсюнь, директор 
Института металлов профессор Сюй Цэж. 
ц.эй, директор Ияститута коррозий и за
щиты металлов Кэ Вэй, профессор Тэн 
Хуаюань.

Наш корреспондент встретился с кн. 
тайскими ученьши ,и задал им ряд воп
росов. (В роли переводчика выстуннл про. 
фессор Тэн Хуаюань. Когда-то в пятиде. 
сятые годы он учился в Харьковском по. 
литехническом институте, стал лауреатом 
Госпремии Китая. Кстати сказать, н про

фессор Сюй Цэжцэй также учился в ас- 
пяраитуре одного из московских институ
тов. И еще одно необходимое замечание. В 
отличие от своих западных коллег, у  ко. 
торых приходилось брать интервью в хо
де Международной конференции ло ла. 
зерному |зовдироваяц$о йтмооферы, КГ4<| 

тайские ученые чрезвычайно сдержанны, и 
отпеты их полны дгшломатического изя
щества.

*

— .Профессор Ло, что представляет «о , 
бой Шэньянское отделение и сам город 
.Шэньян?

— Город Шэньян больше известен со
ветским людям как бывший Мукден. Здесь 
проживает около пяти миллионов человек. 
Это крупный научный и промышленный 
центр на северо-востоке Китая. А  само 
Шэньянское отделение объединяет опыт
ный завод и шесть институтов. Наиболее 
круи'Пый из иих̂ —институт металлов, кор- 
|юэии и защиты металлов. В связи с кон
версией их деятельность существенно пе
реориентируется на внедрение новейших 
научно . технических разработок в народ
ном хозяйстве Китая.

— Профессор Ло, кроме Томска, вы 
побывали еще в Харькове, Москве, Киеве. 
Какова цель вашего визита?

■ В пятидесятые годы между нашими 
странами существовали подлинно братские 
отношения. Но по изве<;тным причинам на 
добрьис тридаать лет связи прервались. 
Тел1 не менее мы всегда помнили о пре
красном научном потенциале советской 
От|рэны, и, когда отношения между наши
ми государствами потеплели, естественно, 
что первым нашим желанием было вос
становить прежние добрые связи с совет- 
ски.м.и ученьши. Именно всестороннее со
трудничество и есть главная цель наше
го визита. И почва для контактов есть.

— Чем привлек ваше внимание Инсти
тут физики прочности «  ща^ерналоведе. 
ния?

— Тем, что. научные псись-и наших ин
ститутов металлов и коррозии и защиты 
.металлов во многом совпадают с направ
лениями работы томичей. Из специальной 
научной зарубежной прессы, печатавшей 
доклады директора ИФПМ академика В. Е. 
Панина мы уже и.мели спределелтное пред
ставление о заслугах томичей в мировой 
науке о металлах. Ведь томский институт 
развивает оригинальное направление в об
ласти физики твердого тела, касающееся 
природы пластигаесллОй деформации и раз- 
рушееия в различных материальных сре

дах. На высоком уровне и работы по ком- 
пьюте.р«ому конструированию материалов. 
Нам также известно, что на основе этих 
крупных фундаментальных дсстижений в 
институте создан ряд принципиально новых 
материалов и технологий упрочнения и на
несения защитных покрыгий на металлы, 
керамические и полимерные изделия, ко
торые с большим эффекто.м внедрены в 
С(ЗСР. А это представляет безусловный 
интерес для народного хозяйства Китая.

— Профессор Ло, а что вы можете 
предложить томичам?

— О, прежде всего мы намерены серь
езно учиться у советских коллег. Мы со
здадим им самые прекрасные условия для 
работы. Ведь у нас имеется современная 
крупная государственная лаборатория с 
сэмьшн суперсовременными приорами и 
оборудованием. Она открыта для ученых 
всех стран, и томичи смогут в таких бла
гоприятных условиях более успешно раз
вивать свои научные и научно-технические 
направления. А что еще они смогут у нас 
увидеть и позаимствовать — так это пусть 
приезжают, смотрят — добро пожало
вать! У нас от советских друзей нет сек
ретов.

— После знакомства с ИФПМ вы ут. 
вердились в «есиходимости долгосрочно, 
го сотрудничества с нашими учеными?

Да, знакомство только укрепило же
лание развивать MHorccTopojiHHe связи. 
Мы намерены наладить обмен специалис
тами. Только единственная проблема здесь 
— языковой барьер. Практически все на
ши молодые ученые проходят стажировку 
в западных етранах, владеют ащ-лийским 
языком, а вот русские коллеги здесь при
отстали. А  чтобы сотрудничать, надо 
прежде всего хорошо понимать друг дру
га. Но, думаю, таксе понимание будет.

— У Мае в стране-идет перестройка. 
Как известно, у вас она началась значи. 
тельно раньше. Если у нас она проходит 
под лоз.унгамн демократии, гласности, сво
боды, то какие ориентиры у вас?

~  У нас это называется реформа Она 
связана преимучцественно с вопросами 
экономики и направлена на развитие ини- 
цйативности и предприимчивосги. Уста-- 
навливаетсл прямая зависимость заработ
ной платы от успехов в работе. В науке, 
в частности, приветствуется и поощряется 
инициативность, от науки требуется наи
большая отдача, в народное хозяйство. 
Институтам дано много прав и самостоя
тельности. Идет суровая борьба с бюро
кратией в науке.

— А  .>1 еперь я задам вам вопрос, кото, 
рый хотел задать первым. Расскажите о 
сабе н своей семье. ''

Профессор Ло смеется и с удовольст
вием рассказывает;

— Нас в семье четверо. Жена нрепода- 
ет в средней школе. Дочь закончила уни
верситет, работает. Сын учится в универ,;, 
ситете. Сам я родился в 1935 году, имею 
шестерых братьев и сестер. Учился в шко
ле, был комсомольцем, поступил в инсти
тут стали в Пекине. Затем аспирантура. 
После защиты диссертации пошло повы
шение по служебной лестнице. В конце 
семидесятых годов два года стажировался 
в ФРГ, а с 1986 года возглавил Шэньян
ское отделение. Любимые увлечения — 
спорт, а также русские песни 40— 50-х 
годов. Искал пластинки с такими песня
ми в Москве, но, увы, не нашел. Может, 
повезет в следующий раз? А  вообще меч
тал всегда приехать в ССХР, и вот мечта. 
осуществилась.

— Профессор Ло, что .бы вы пожелали 
читателям газеты?

— О, много чего пожелал бы! Совет
ский Союз — могучая страна по культу
ре, науке и технике, поэтому желаю со
ветским людям крепить свою страну, гор
диться ей. Желаю, чтобы перестройка бы
ла успешной. Желаю счастья!

— И )иоследний вопрос, профессор Ло. 
Как будет по-китайски «спасибо»?

—- Сесе.
— Сесе, профессор Ло, за интервью.

Беседу вел 
Г. ГОРЧАКОВ.

депутата СССР как на про- 
бивалу и просителя, а как 
на человека, который на 
уровне Цравительства мо- 
жет поставить проблему, 
обосновать необходимость 
ее решения. *

Что это? Неверие в де
путата? Боязнь уронить се
бя в глазах подчиненных? 
Гадать не стану, но скажу; 
ненормальное это явление. 
Потенциал депутата может 
и должен быть востребован. 
От этого всем нам легче 
станет.

Помню, о.дну крупную 
проблему мы начинали «вы
тягивать» вместе с народ
ным депутатом СССР С. Но
вотным. Сегодня можно 
сказать, что она получила 
свое логическое развитие. 
В Новосибироке скоро по
явится еще один крупный 
завод, можно сказать, един- 
ственный в своем роде в 
стране, по производству ; 
биопрепаратсв, работающий 
на сырье всех мясоконсерв
ных комбинатов Западной 
Сибири.

К решению ее нам уда
лось подключить Комитет по 
охране материнства и дет
ства, Минздрав РСФСР, Со. 
вет Министров СССР, ее- 
домство медбиопромышлен- 
ности. Министерство внеш. 
неэкономических связей. А 
с каким С1ЯРИПОМ все начи
налось! Но уже сегодня вы- 
рисовывается, что строи
тельство будет начато в 
будущем году. Возводить 
новый завод будут финские 
строители.

Но главная моя работа— 
в подкомиссии по ■ пробле
мам малочисленных наро
дов Севера.

Поделюсь самьи сокро
венным; во внутреннем кар
мане пиджака всегда ношу 
Олоннот, куда при случае 
вношу то услышанную в 
острых дебатах реплику, то 
меткую характеристику ин. 
те|ресующего меня «объек
та», то спонтанно возник. 
Шую идею, мысль по улуч
шению жизни,, быта мало
численных народов Севера. 
Признаюсь.1 эти короткие 
беглые записи чаще всего 
обрисовывают безотрадную 
картину.

Если говорить непосред
ственно о своей работе в 
палате национальностей 
Верховного Совета СССР, то 
там я принимал участие в 
разработке \законопрсектов 
о свободном развитии на
родов, проживающих за 
пределами своих националь- 
но - государственных об- 
разовавдй, о гражданстве, о 
языке, о порядке выхода 
республик из Союза ССР.

В связи с этим я должен 
постоянно и много учиться.

вглядываться в жизнь, бли
же знакомиться с бытом 
и нуждами малочисленных 
народов Севера, проблема, 
ми, которьши раньше, как 
вы понимаете, мне зани
маться не приходилось. Те
перь же мне надо врасти 
в них каждой клеточкой 
своего сознания, собирать и 
накапливать опыт, чтобы 
все ценное из него принести 
в рождающийся закон 
о национальном обеспече
нии, разрабатываемую про
грамму экономической ре
формы.

Большую помощь в этих 
вопросах сказывают мае 
институты Сибирского отде
ления Академии наук СССР. 
В тесном контакте работаю 
я и с всесоюзными ассо- 
циа'циями авиадиспетчеров; 
пилотов — по выработке 
ряда положений, касающих
ся непосредственно работ, 
ников Аэрофлота. Участво
вал в работе согласитель- 
йой комиссии по всесоюз- 
ной забастовке авиадиспет. 
черов. Словом, дел насущ
ных предостаточно, хватило 
бы только времени и здо. 
ровья.

Испытывая некоторую 
неудовлетворенность, о ко
торой я говорил выше, я 
как-то решил в томской га
зете «Красное знамя» и «Ве
чернем Новосибирске» опуб
ликовать анкету, чтобы оп
ределить для себя состоя
ние общественного мнения в 
масштабах двух соседних и 
таких крупных областей, 
взглянуть на свою деятель
ность депутата, так сказать, 
со стороны. На анкету от
кликнулись более четырех, 
сот человек.

1 -
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ВОТ ТАКОЙ  
ХОЗРАСЧЕТ...

Верхнекетокий гшщеком. 
бинат выпускает сегодня не- 
екюлько видев продукции: 
торты, пряники, печенье. 
пи|рожное «Кольцо». Ассор. 
пимент .можно было бы уве
личить, но закупочные цены 
1й  сырье, вьшускаемое пред
приятиями страны для пи
щевой иромышленности, 
©сзросли в СВЯЗИ; С ПврвХО- 
щом некоторых из них на 
хозрасчет.

Повышение цен на сырье 
ведет к увеличению себе
стоимости конечного про- 
■ду|кта. Но повысить рознич. 
ную цену на него пищеком- 
бинат права не имеет. При- 
холится продавать по цене.

которая ниже себестоимо
сти.

Лимонную кислоту, на- 
при.мер, раньше покупали  ̂ по 
цене 14 рублей за кило
грамм. (Сейчас пищекюмби!- 
нат покупает ее у коопера
торов по 25 рублей. За две 
смены для приготовления 
газированной воды ее идет 
три килограмма. Нетрудно 
подсчитать, что в день толь, 
ко на одной газированной 
воде предприятие терпит 
убытки в ‘размере 33 руб
лей. Так (или примерно так) 
обстоит дело и с другим 
сырьем, иа которое возросла 
закупочная цена̂

Условия труда на произ
водстве также оставляют

После ревизии
в наше тяжелое время, когда иа глазах пустеют пол

ки магазинов, а сфера бытового обслуживания снизила 
качество и количество оказываемых услуг, когда все 
предприятия готовятся к переходу на рыночную эконо
мику, сов^шенно недопустимы финансовые нарушения, 
бесконтрольность за сохранностью материальных ценно
стей на предприятиях «  в организациях. Однако «аши 
проверки и ревизии по-прежнему фиксируют множество 
нарушений. Более подробно хочу рассказать о ревизии 
в Александровском районе, кокфую мы провели на не
скольких предприятиях.

Материал получен цен
ный, и он очень пригодится 
мне в дальнейшей работе. 
Считаю, таким путем мои 
избиратели, мнение кото- 

. рых обо мне и моей дея
тельности далеко не одно
значно, помогут сделать 
коллективный анализ мно
гих социально - экономиче
ских и общественно-полити
ческих проблем. Я же, в 
свою очередь, буду стараты- 
ся с наибольшей эффектив
ностью использовать выска
занные мне советы, предло
жения, замечания.

Кроме того, мне очень 
хотелось бы, чтобы обе ре
дакции газет и в дальней
шем поддержали это начи
нание и помогали бы мне 
держать постоянно руку на 
пульсе народной жизни ре
гиона, к-отсрый иь(1рал ме
ня своим полномочным 
представителем в высший 
орган власти.

На осенней сессии Вер
ховного Совета СССР для 
У|Спеш11гой деятельности по 
заигонотворчеству мне очень 
пригодились бы конкретные 
г|редложения, пожелания, 
советы моих избирателей, в 
частности в работе над тре
тьим • разделом Конституции 
СССР: «О национально-го-
сударственном устройстве», 
законами «О малочислен
ных народах Севера», «О 
статусе национального рай
она». Так ч^о я с больши.ч 
нетерпением буду ждать 
ваши «подсказки» для вклю
чения их в упомянутые за
коны, а также в Закон о 
выборах с учетом интере
сов малочисленных народов 
Севера.

Н. ДЕМАКОВ,
народный депутат СССР.

желать лучшего. В цехе 
€езалт»огсшьных напитиов, 
например, уже два года сто. 
Я.Т в полнейшем бездействии 
две установки для дозиров
ки воды. Приезжали специа- 
листы устанавливать и за
пускать, но не СМ0;ГЛИ. В 
1988 году Томсклесурс 
погташиш эти установки не- 
дономплектованяыми, прав, 
да, по в.ине завода-изготови
теля, но ситуация сама со
бой не разрешается. Вот и 
приходится работницам это
го цеха закупоривать по сто 
'ПЯТЬ ящиков, а это 2.100 
бутылок за смецу вручную.

Руководство даЩ6К№В̂ И- 
ната вроде бы и видит вы
ход из полюжения в том, 
чтобы взять в аренду пред
приятие. Но план нужно 
выполнять. А  неизбежные 
убытки придется покрывать 
увеличением цен на сверх
плановую продукцию. Но 
здесь еще один «псдеодный 
камень»: реальная угроза

срыва реализации продук. 
ции из-за того, что вчера 
цена была одйа, а сегодня 
другая, выше, — кто же бу
дет покупать?..

Очень МН01ГО проблем 
придется решить руково(Дст- 
ву комбината — если дело 
так и дальше пойдет, то, че
го доброго, в скором време- 
ни вообще может стать воп
рос о существевании пред, 
приятия.

Вот такой хозрасчет на 
отдельно взятом Верхне- 
кетоком районном пищевом
комбинате...♦ * *

НА СНИМКАХ: Нина
Александровна Ревчук и 
Галина Александровна Хау- 
стова — работницы цеха 
безалкогольных напитков; 
Надежда Васильевна Голо, 
вина — работница конди. 
терского цеха.

А . КАЛИСТРАТОВ.
Фото автора.

Верхнекетский район.

СО ВСЕХ
КОНЦОВ
СТРАНЫ
ОБНИНСК (Калуж. 

ская область). Кредит на 
строительство в Обнин
ске обувной фабрики мощ
ностью 70 тьюяч пар 
(Обуви выдало молодое 
акционерное общество 
«Акцент». Контрольным 

пакетом акций владеют 
,гориополко.м,. отделение. 
Промстройбанка и Союз 
ксоперативов. Общество! 
финансирует проекты, 
направленные на обслу
живание жителей города. 
Эго развитие кабельного 
телевидения и полигра
фической базы, создание 
системы переквалифика
ции рабочих кадров и 
подготовки менеджеров,. 
На льготных условиях по
лучат кредиты коопера
тивы, которые выращива
ют овощи и клубнику. 
Жители Обнинска охоп 
но финансируют акцио
нерное общество. Они 
приобрели акции почти 
на 200 тысяч рублей.

БАКУ. Вьйскспроиэ- 
водительную камнерез
ную технику для карье
ров будут создавать спе
циалисты научно - ис
следовательского и про- 
ектно - конструкторского 
института проблем пере- 
работки и иопользования 
природного камня. Здесь 
подготовлены рабочие 
чертежи камнерезной ма
шины последнего поко
ления. В частности, она 
сама будет менять режим 
работы режущих меха- 
нио.мов в зависимости 
ют твердости породы. 
Широкое использование 
гидравлики значительно 
облегчит труд машини
ста.

ФРУНЗЕ. Свыше ста 
тысяч тонн дефицитного 
цемента будет выпускать 
ежегодно завод, вступив, 
ший в строй в городе 
Джалалабаде на юге Кир- 
гизии. Для защиты при. 
роды от вредного воздей
ствия предприятия на нем 
смонтированы мощные 
электрофильтры, способ
ные очистить .почти 99 
процелтов промышлен
ных выбросов.

ОМСК. Шестьдесят 
книжных издательств 
Российской Федерации 
представлены на открыв, 
шейся в общественно-по
литическом центре Ом
ского обкома КПСС вы
ставке «Книги России». 
В экспозиции — более 
двух тькяч наименова
ний детской, художествен, 
ной, общественно - поли, 
тической, учебно - педа
гогической литературы, 
изданной на русском, 
мордовском, татарскам, 
балкарском и других язы
ках ларсдов, населяю
щих самую большую рес- 
.П5блику. Здесь же пред
ставлены малоформатные 
подарочные издания, кни
ги и альбомы по изобра- 
зительному искусству.

(По сообщениям кор.
респондентов ТАСС),

дации убьпочной работы, 
• снижению непроизводитель
ных потерь.

Не все благополучно на 
предприятиях, в организаци- 
ях и учреждениях района с 
состоянием бухгалтерского 
учета и обеспечением со
хранности тсварно . мате
риальных ценностей. В На- 
зинско.м сельском Совете 
установлены факты злоупо
требления служебным поло

нав-ливалась недостача про
дуктов питания, излишки, не 
вложенные в котел. В пери
од ревизии с виновных лиц 

^взыскано 1,7 тысячи рублей 
*в возмещение выявленных 
недостач продуктов питания. 
ЗлоупограЗлениям отдель) 
ных должностных лиц дет
ских и других учреждений 
способствовали нарушения 
правил торговли магазинами 
райпо. Здесь без фактур от

Себя н е  обижали.шш
Районное производствен

ное объединение бытового 
обслуживания населения при 
С(5щем выполнении плана ре
ализации бытовых услуг не 
выполняет план по 10 видам 
услуг из 18. Особенно мало 
оказывается услуг по ремон- 
ту телерадиоаппаратуры, бы
товых машин и приборов, ре. 
монту часов, химической чи
стке одежды, фотографии. 
Качество исполнения заказов 
остается низким, за 1989 
год и I полугодие 1990 года 
от населения поступило 12 
жалоб, «а  которые руководи 
ство объединения никак не 
отреагировало. Нынче по за
явлениям заказчиков произ
ведено 16 возвратов, из них 
3 заказа— из-за некачествен, 
кого изготовления. Часты 
случаи и обсчетов заказчи
ков. В период проверки в 
раскройном и обувном це
хах выявлено 15 заказов, 
принятых без оформления 
квитанций. На заседании ис
полкома района, где рас
сматривались итоги ревизии, 
начальник объединения

С. И. Бородина не дала 
принципиальной оценки вы
явленных нарушений и зло
употреблений. По ее мне
нию, во всех их бедах вино
ваты клиенты, которые не 
требуют воеврата оставше
гося лоскута, способствуют 
их обману.

Ревизия выявила неудов
летворительное финансовое 
состояние производственного 
объединения жилищно-ком
мунального хозяйства (яа- 
чальник Н. Г. Круглов, глав
ный бухгалтер Т. Г. Жари
кова). Здесь при невыпол. 
нении показателей, необходи- 
мых для премирования, вы
плачена премия работникам 
iобъединения за IV ьйар» 
тал 1990 года в сумме 600 
рублей, и только ревизия не 
позволила необоснованно вы
платить премию за I квар
тал нынешнего года— 1,4 тыс. 
рублей. Убыточная работа 
предприятий объединения не
совместима в дальнейшем с 
работой в условиях рынка. 
Руководство объединения не 
принимает меры по ликви-

жением быв-шим председате
лем П. Л. Оборовским. ког
да он перед окончанием пол. 
нс1мсч;ий председателя воз
главил комиссию по списа
нию материальных ценно
стей (мотор лодочный, лод
ка «Казанка-5-2М»), которые 
затем сам же и приобрел по 
цене, .значительно ниже ос
таточной стоимости ценно
стей. Ущерб в ходе реви
зии погашен. Здесь же до
пускались переплаты зара
ботной платы по трудовым 
соглашениям.

В отделе народного об
разования, центральной рай
онной больнице вследствие 
неудовлетворительного внут. 
риведомственного контроля 
недостатков в постановке 
бухгалтерского учета не 
обеспечена сохранность ма
териальных ценностей, осо- 
бенно продуктов питания в 
детских дошкольных учреж- 
дениях. Работникам детских 
садов чужд принцип «Все 
лучшее — детям!». В каж
дом из проверенных дет
ских садов ревизорами уста-

пускались и выдавались 
деньги вместо указанньк в 
счете-фактуре продуктов. 
Матазином № 9 выдано 36 
рублей завхозу детского са- 
да № 3 Н. И. Демешевой 
вместо 162 банок детского 
питания.

В Александровской цент
ральной районной больнице 
бухгалтерский учет запу
щен, сохранность матери^ль- 
ных ценностей также не 
обеспечена, в результате ин. 
вентарнзация материальных 
ценностей не проводилась, 
(ревизией выявлены недоста
ча, порча продуктов пита
ния. Главный врач районной 
больницы В; Г. Борзов — 
не новичок в хозяйственных 
вопросах, а недоумевал на 
заседании исполкома, поче
му же Он самоустранился от 
контроля за финансово-хо
зяйственной деятельностью 
и что это — обязанность 
главного бухгалтера!. Глав
ный же бухгалтер В. Н. Ков
ригина не считала обязатель
ной подпись первого распо
рядителя кредитов на кас

совых документах, не пре
тендовал на нее и главный 
врач. И государственная кас
са была превращена работ
никами больницы в кассу 
«■взаимопомощи», причем 
долг по заработной плате 
отдельных работников еже
месячно составлял от 200 до 
400 рублей. А главный бух- 
галтер вместо контроля за 
рациональным и законным 
расходованием средств за
пустила руку в государст
венный карман, установив 
себе незаконно повышен
ный оклад, таким образом 
получив за короткий период 
более 800 рублей. Главный 
бухгалтер В. Н. Ковригина 
от работы отстранена, неза
конно полученная сумма ею 
возмещена.

Результаты ревизии сви
детельствуют, что предпри
ятия, организации и учреж
дения района не подготов
лены к работе в новых ус
ловиях хозяйствования при 
переходе к регулируемой 
рыночной экономике, когда 
уровень жизни населения 
района будет прямо зави
сеть от результатов хозяй. 
ственной деятельности пред
приятий и организаций рай. 
она. По мнению ревизоров, 
новый состав исполкома 
Алссэсандровского района 
начинает работу, не прояв- 
ляя должной требовательно, 
сти к руководителям по по
вышению уровня исполни
тельской дисциплины. А  что 
же тогда покажет следую-, 
щая ревизия?

Н. ИВАНОВА, 
главный контролерфе- 
визор КРУ Минфина 
РСФСР по Топекой 

о(шастн.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



• 2в СЕНТЯБРЯ 1990 ГОДА ф  Л> 221 (21041) ф  СТР. 9

„злосчастный предмет
Б ы т ь  или не б ы т ь  д о п р и з ы в н о й  п о д г о т о в к е  в ш к о л а х  Т о м с к а ?

ч> ’

Как сказал один мой зна
комый, со своей будущей 
женой он познакомился на 
занятиях по начальной во
енной подготовке и только 
за это благодарен той 
школьной дисциплине.

Он, конечно, пошутил, но 
в шутке есть и доля прав
ды: грустные, как правило, 
воспоминания у школьни- 
ков об их воинском обуче
нии. Так быть ли вообще до
призывной подготовке (как 
сейчас называется бывшая 
«начальная военная подго
товка»), а если и быть, то 
какой?

Есть много аргументов 
против— и тревога за «.мили
таризацию» школы, отсут
ствие у военруков педагоги
ческого образования и опы
та работы с детьми (не сек
рет. что преподаватели — 
в основном офицеры запа
са), слабая тиатериально-тех- 
ническая база школы. И, 
главное, нежелание ре
бят изучать этот предмет.

А что же «за»? Не гово
ря высоких слов, останов
люсь только на одном: об
щество нуждается в мужчи
нах не только твердых ду
хом, но и сильных физиче
ски.

Увы, молодежь идет в ар
мию в основном слабой. 
Говг<рю это не голословно: 
за свою армейскую жизнь 
достаточно насмотрелся на 
то, как молодые люди, при
дя в ар.мию, могут выпол
нять на турнике одно-един- 
ственное упражнение — вис

«сосиской». К слову ска
зать, не каждый «дед» риск
нет придраться к сильному 
молодому солдату. Ни в ко
ей мере не желая обидеть 
городских ребят, замечу, 
несмотря на то, что в сель
ских школах дела с допри
зывной подготовкой намного 
хуже, чем в городских, 
сельские юноши физически 
более развиты.

Так почему школьники не 
любят этот предмет? Да по
тому, что он сегодня неин
тересен: из-за слабой мате
риальной базы школы мно
гое на занятиях приходится 
объяснять буквально «на 
пальцах». И хорошо, если 
есть хоть один кабинет для 
занятий.

Думается, что занятия по 
допризывной подготовке в 
школе надо, по возможно
сти, прекращать и перено
сить их в специализирован
ные учебные центры при 
районе, которые в идеале 
должны иметь: спортзал,
тир, плац, полосу препятст
вий, пункт ' медицинского 
контроля и помощи и ми
нимум пять кабинетов. Кста
ти, об учебных центрах упо
минается и в приказе пред
седателя Госкомитета по 
образованию СССР и мини
стра обороны № 263/408 от 
12.06.90 года «Об улуч
шении допризывной подго- 
тов'ки юношей — учащихся 
общеобразовательных школ», 
где сказано: «Допризывную 
подготовку проводить... или 
в учебных заведениях, или

в учебных центрах, или со
четанием этих методов». 
Способов решения проэле- 
мы предлагается несколько, 
и зависят они от экономиче
ского положения местных 
Советов. И, что самое глав
ное, есть решимость прави
тельства не отк'азываться 
от этого предмета вообще.

Хотя новый министр об
разования РСФСР Э. Д. 
Днепров на одном из своих 
первых совещаний, по сло
вам заведующей Кировским 
района В. А. Передельской. 
и сказал, что народное об
разование взвалило на себя 
непосильную ношу. По по
воду допризывной подготов
ки необходим договор меж
ду Министерством обороны 
и Министерством образова
ния РСФСР, согласно кото- 
pclviy финансирсвание этой 
дисциплины должно осуще- 
дтвляться военными. Если 
они на это не пойдут, то 
допризывная подготовка 6yi 
дет исключена из школьной 
програм.мы.

Суров:ое заявление, но в 
нем есть резон: ведь при
зывников школа готовит для 
армии, которая и ' должна 
оплачивать этот процесс. 
Но то— в будущем, а как 
сейчас обстоит дело со 
«злссчастньш» предметом? ,

В Томске, во всяком слу
чае в Кировском районе, от 
него отказываться не соби
раются.

— Если допризывная под
готовка и не будет рекомен-

НОВЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ ОБЛЕПИХИ
В лаборатории радио

биологии НИИ биологии 
и биофизиктт при уни
верситете (заведующая— 
кандидат биологиче1скнх 
наук Т. Ю. Лемзина) ве
дутся исследования вли
яния паст из облепихи и

сблепих|С1заго жмыха на 
ак;тивность нровогворя- 
щих органов и клеток.. 
Доказано, что названные 
препараты из облепихи 
существенно повышают 
сопротивляемость челове
ческого организма к не
благоприятному влиянию

внешней среды, в част
ности, при повышении 
радиационного фона.

Сырье для исследова. 
ний томские биологи по
лучают от научно . про
изводственного объедине
ния «Алтай».

В. БОРИСОВ.

ВЕЛОСИПЕД
ИЗОБРЕТЕН

ДАВНО
Не надо ждать новых законовг 

надо бороться с преступностью, 
считает автор статьи.

«Да что ж это такое? До каких пор бу
дем с опаской выходить на родные ули
цы?..», То и дело раздаются подобные 
вопросы.

1ребования усилить борьбу с преступ. 
ностью, обращенные к правоохранитель
ным органам, — справедливы. Ибо, кто, 
как не профессионалы,.должен это делать. 
Но нельзя забывать и их проблемы, надо 
процессуально и профессионально защи
щать работников милиции, суда, прокура
туры. В первую очередь укрепить неза- 
вИ'Си.мость, утвердить подчинение только 
закону, прекратить дилетантское вмеша
тельство в их деятельность. Все это, к со
жалению, есть и осложняет работу.

Да, борьба с преступностью — поли
тика, затрагивающая каждого человека, 
его права, интересы, свободы и саму 
жизнь. Но пора уже на эту проблему 
смотреть трезво. Ведь сколько существу
ет человечество, столько оно ведет эту 
упорную борьбу, то добиваясь побед, то 
терпя поражение.

Опыт показывает, что никакие чрезвы
чайные меры, лихие наскоки не приведут 
к цели. Мне хо'рошо помнится, что на 
XXII съезде КПСС ставилась задача ис
коренить (1) преступность. Постаясвления 
последующих съездов Компартии содер
жали тоже очень энергичные слова 
«уничтожать», «ликвидировать». Ссасем 
недавно тот же подход привел к созданию 
временных комитетов по борьбе с пре
ступностью. Где-то пытались они добить
ся реальных сдвигов, но в большинстве 
областей, в том числе и нашей, население 
не почувствовало их стараний.

Усаехи возможны тогда, когда в обще- 
стве будет достигнута политическая, эко
номическая. социальная стабильность. А 
что имеем сегодня? Шаткость обществен, 
ных отношений, провалы в экономике, 
острые политические противоречия и рм - 
ногласия, рост людской озлобленности. Ни 
к чему другому, кроме роста преступности 
и ужесточения ее характера, это привести 
не могло.

В Томской области общая преступность 
за полгода выросла на 26 процентов, а 
по линии уголовного розыска ~  на 2У. 
Только убитых за этот период— 97. полу
чили тяжкие телесные повреждения 224 
человека, менее тяжкие и легкие — 2.5ьа 
Если дальше так пойдет, информация УВД 
приобретет характер сводок с фронта.

Критикуя период застоя по всем направ
лениям, идеологи и теоретики права не 
оставили без внимания и сферу законо
творчества. Интенсивно утверждаются 
идеи гуманизации законодатёльства и пра
воприменительной практики. Эти идеи, 
бесспорно, соответствуют нравственным 
началам демократического общества, они 
— результат заботы о правах личности. 
Но в отрыве от реального состояния пре
ступности и хорошие идеи способны себя 
дискредитировать.

Очень верно, что сегодня принимаются 
меры для повышения роля суда, подни
мается на высоту принцип прмумпция 
невиновности, недопустим^ти любых на
рушений прав человека. С другой сторо
ны я считаю, неправомерно ослабли не
которые старые рычаги, с помощью ко
торых велось наступление на преступное^ 
и был наработан определенный опыт. И 
мы начинаем вновь изобретать велосипед.

Ошэилнсъ. т>1«затели;, характеризую-' 
щие активность работы правоохранитель
ных органов в борьбе с рецидивной пре
ступностью, с пьянством, тунеядством, а 
это именно то, что способно предупредить 
разбои, грабежи, воровство и пр.
■ В доперестроечные времена большой 
резонанс имели выездные заседания на
родных судов. О них много писали, гово
рили. и это являлось определенным сдер- 
живающи.м фактором для потенциальных 
нарушителей закона и морали. Где ж этот 
опыт сегодня? Крайне редко проводят вы
ездные заседания в трудовых коллекти
вах, в селах народные судьи Александ
ровского, Зырянского, Кривотеинскогсч 
Шегарокого и других районов, города 
Стрежевого.

Мне пришлось недавно послушать в су
дебном зале общественного обвинителя с 
завода «Эмальпровод» Евдекию Семенов
ну Белову. Рассматривалось дело об убий
стве. Как же прекрасно она выступала! 
Главным в ее речи были не эмоции, а ост
рота взгляда. Глубоко, по-житейски муд
ро, убедительно раскрыла она суть пре
ступления, показав, как зд'оровая когда-то 
семья шла к непредсказуемому концу из- 
за приверженности ее главы к спиртному, 
а затем и полной деградации личности. 
За 26 лет работы мне приходилось слы
шать немало таких общественных обвини
телей, видеть, чем они «берут зал». И 
очень обидно, что все меньше стали на
родные судьи заботиться о процессах, в 
которых при.мет участие общественный об
винитель. Разговариваешь на эту тему — 
судьи объясняют, что их инициатива туг 
вроде бы и незаконна. Было же, мол, 
■ксгда-то указание сверху, -из Минюста, 
что назначается такой обвинитель по ини
циативе трудового коллектива. Указание 
принято за догму.

Стоит пошире посмотреть, как помога
ет сегодня общественность укреплять пра
вопорядок. Только на страницах газет да 
в радиоэфире громко звучит ее возму
щенный голос. ДНД, хирея псстепенно, 
«умерли», товарищеские суды дышат на 
ладан, многие общественные пункты ох- 
раны порядка напоминают о себе лишь 
вывесками, не снятыми с фасадов домов. 
О группах охраны государственного и об
щественного имущества в трудовых кол
лективах предпочитают не вспоминать.

Согласен: слепое восстановление того, 
что было, в новых условиях невозможно. 
Поэтому есть смысл поддерживать плат
ные ДНД и, возможно, такими же сде
лать общественные суды. Ведь польза от 
них была; строгий спрос своих же товари
щей по работе для многих страшнее нар
суда. Надо бы восстановить такую прак
тику и по месту жительства. А  посколь
ку по сравнению с моральным сти.мулом 
сегодня куда больший вес у материальных 
сти.мулов, нечего туг и стесняться. Со
ветам, предприятиям, учреждениям^ ор
ганизациям надо создавать фонды для по
ощрения и развития работы в этом на
правлении. Хорошо бы В'Ключить в орбиту- 
'Внимания и по.мощников при следовате
лях, прокурорах. Тоже из общественности. 
Такой помощник мог бы выехать со сле
дователем на место происшествия, пора
ботать с понятыми, поприсутствовать при 
допросе и т. д.

Словом, восстановить, развить институт 
общественников — добровольных, добро
совестных активистов правоохранитель
ных органов—так и так придется. Это тот 
«велосипед», который не изобретают вся
кий раз заново, а успешно ездят на нем 
в других странах. А вот излишняя шумиха, 
липовые отчеты и массовость здесь ни к 
чему. Дбброе дело — оно всегда штуч
ное, всегда идет не от команды, а от ду
ши.

Поскольку никто не начинает строить 
дом с крыши, я считаю, что любая про
грамма борьбы с преступностью должна 
начинаться снизу. И тут не надо ждать 
новых закснов. Беды наши от их неиопол-

В / СОКОЛОВ,
начальник /отдела прокуратуры об
ласти по надзору за рассмотрением 

уголовных дел в судах.

дована, мы начнем прово
дить занятия факультатив
но, — говорит заведующая 
районе Валентина Андре
евна Передельская.

Сейчас при учебно-про- 
изводственном комбинате 
(УПК) районо создается 
учебный центр по до'Призьгв- 
ной подготовке юношей, ко
торый существенно по.мо- 
жет школам. Конечно, база 
в нем тоже слабовата, но 
рядом, буквально за забо
ром, находится военно-меди
цинский факультет медин
ститута со всем необходи
мым для занятий. Хотелось 
бы надеяться, что районный 
Совет, который наверняка 
будет рассматривать проб
лемы 'Образования, обяжет 
военных оказать помощь 
центру. Стрелять же ребя
та будут в гире школы 
>й51. Правда, возникает 
вопрос: а из чего стрелять, 
ведь милиция изъяла все 
учебное и малокалиберное 
оружие? Винтовки в тире 
ДОСААФ— с диоптрическим 
прицелом,. а програм.ма тре
бует проводить обучение с 
оружием, и.меющим откры
тый прицел, как, у автома
та. На этот вопрос, думает
ся, органы власти тоже да
дут ответ.

Директор УПК Л. И. Де
ева считает;

— На базе центра мож
но создать и курсы армей- 
ск/ой П|рофориен'Тации, кю- 
нечно, для желающих. Ар
мия у нас будет професси
ональной, и к этому надо

Врач предупреждает

готовиться. Занятия М'огут 
проводить - офицеры 
ТВВКУС или военных ка
федр вузов. А для занятий 
по рукопашному бою мож
но приглашать бывших во- 
инов-десантников или спорт- 
с.менов.

Задумки неплохие. А  ес
ли еще и подумать о перс
пективах, То при ТВВКУС 
можно бы организовать го
родской учебный центр. 
Ведь там-то база мощная, 
которая никакой школе 'И не 
снялась. А  командование 
училища сможет готовить 
будущих своих абитуриен
тов, предоставляя льготы 
для окончивших этот центр 
ребятам при поступлении 
в училище. Чем они хуже 
других ВЬШуСКН'ИКОВ УПК, 
которые уже имеют льготы 
при поступлеиии в вуз?

В городе создано несколь
ко военно - спортивных объ
единений, которые ютятся 
в неприспоссбленных поме
щениях, а попросту говоря, 
В подвалах. Здесь также го. 
товят подростков к служ
бе в армии. Так почему бы 
военным кафедрам -вузов не 
оказать им помощь? Кста
ти, военная кафедра ТГУ 
взяла шефство над новой 
школой на улице Мокруши
на, предоставила свою базу 
для проведения занятий по 
допризывной подготовке. 
Такое решение вполне может 
служить 'Примером и для 
других- вузов.

В. ЭРВОЛЬДЕР.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«СТАРОЙ» БОЛЕЗНИ

В последние дни часто раздаются тревожные звонки: 
«В Москве — дифтерия, умирают дети, взрослые. А  что 
у нас?». Да, из периодической печати мы узнаем, что 
дифтерия перешла в свое очередное наступление в Моск
ве и ее области, в Приморском, Хабаровском краях, fTro. 
менской и других областях.

Нашу область эта инфек
ция тоже не обходит сторо
ной, и уже в этом году ею 
переболели ребенок из Вер- 
хнечетского района и ра
ботница ГПЗ-5 г. Том
ска. К счастью, для них все 
обошлось благополучно. В 
области были времена, ко. 
гда родителей охватывал 
ужас при слове «дифтерия». 
Еще 30 лет назад ею бо
лело от 500 до 1.000 детей 
в год, и каждый раз начи
налось с того, что дифте
рия уносила за собой чьи-то 
ребячьи жизни. В 1961 го
ду у медицинских работни
ков области появляется за
щитный препарат против 
дифтерии — вакцина— и на
чинается «'эра вакцинопро- 
филактики». Шла борьба 
за каждого ребенка — и 
почти все дети были приви
ты. Дифтерия отступила, и 
(последний ребенок перебо- 

.лел ею в 1968 году.
С 1969 по 1984 год 

включительно в области о 
случаях заболевания дифте- 
рией не с-лышали, но она 
уже шла но России, так как 
дифтерия, треоует постоян
ного внимания и где чувст
вует тонкую нить — там 
прорывается. Ведь не исчез
ли носители .этой инфекции, 
а, следовательно, источни
ки ее всегда существовали. 
А  «горючий материал» (не- 
имм^нные дети и взрослые) 
накапливался с ка1ждым го
дом все больше и больше, 
и в 1985 году, как снег на 
голову, — дифтерия в го
роде Томске! С этого вре
мени начинается ежегодная 
■ре-гнетрация дифтерии в 
области. В настоящее вре- 
.мя город и окружающие 
районы находятся в пред- 
элидемическом периоде, и 
есть все неблагоприятные 
про-гностичеокие признаки 
для начала москов'ской тра
гедии, где уже сейчас заре
гистрировано 188 случаев, 
10 из них — с летальным 
исходо.м. В чем же дело? 
Во-первых, в области рез
ко снизился охват привив
ками как детей, так и взрос
лых. В 1989 году 25 про
центов детей в 1 год жизни 
не имели прививки против 
дифтерии. За первую поло
вину 1990 года дети были 
привиты только в 44 про
центах случаев, а в Шегар- 
ском, Кожевниковском, Том- 
ско.м районах эта цифра 
еще меньше. Очень плохо' 
привиты взрослые из груп
пы «повышенного риска» — 
на 20 процентов и меньше.

В первую очередь в 
это.м «очень помогли» нам 
статьи в газетах, сообщения 
по центральны.м каналам, 
радио, телевидения сб «опас
ности» прививок ядовитых 
веществ в составе АКДС — 
ва.кцины. Родители, а зача
стую и сами медицинские 
работники стали отказыва
ться делать ребенку, да и 
себе, прививку без каких- 
либо причин. И если ранее 
дети не прививались по при
чине отказа родителей в
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«КЕНТАВР» ПРОФЕССОРА АСТАХОВА
ЧЕЛЯБИНСК. «Кентавр» — такое на

звание получил комплекс приборов 'для 
автоматизированной .обработки динамиче
ского состояния сердечно-сосудистой систе
мы человека, при помощи которого врачи 
могут точно подобрать средства и методы 
лечения, а также дозы анестезии |фя one. 
рациях. Авторское свидетельство на кзоб. 
ретение «Кентавра» получил доктор меди
цинских наук профессор А. А. Астахов, 
заведующий 'кафедрой енестезиологни и 
реаниматологии Уральского института усо. 
вершенствования врачей Минздрава 
СССР. Арнольд Алексеевич применил но
вый комплекс при лечении совместно с

англичанами ожоговых больных после же. 
лезнодорожной катастрофы в Башкирия.

Вся электронная часть комплекса раз
работана Челябинским производственным 
объединением «Полет». У нового изобре. 
тения есть и свой спонсор — НТТМ Че
лябинска «Практикцеитр». Он вложил 
средства в создание л внедрение я прак. 
тику новой медицинской техники.

НА СНИМКЕ: профессор А. А. Лета. 
Хов проводит /иссл^довз^я с помощью 
«Кентавра».

Фото Б. КЛИПИНИЦЕРА.
(Фотохроника ТАСС).
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0,1— 2 процентов случаев, то 
в настоящее время эта циф
ра резко возросла — до 20 
процентов и более. Отказы
вались делать прививки из- 
за отсутствия ■ одноразовых 
шприцев. Но сейчас этот во
прос решен сблздравотде- 
лом, облСЭС и ПО «Мед- 
техника». Теперь ребенку и 
взрослому человеку при
вивка делается только ин
дивидуальным шприцем.

Кроме TOiro, есть дети (5 
процентов) и взрослые, ко- 
торы.м не делают прививок 
из-за медицинских противо
показаний, их число слиш
ком большое, гораздо боль
шее, чем реко.мендуется ВОЗ.

В странах Запада. США 
именно"' эти дети привива
ются в первую очередь по 
индивидуальному календа
рю. Ведь не случайно сей
час в Моенве больше всего 
болеют дети из дома инва
лидов и детского дома, где 
у значительного количества 
детей отклонения в состоя
нии здоровья. По мнению 
специалистов, эти дети 
должны прививаться, ко 
йолзательно под наблюде
нием врача, в условиях ста
ционара. Таким образом 
коллективный иммунитет 
против дифтерии в области 
стал резко падать, а изве- 
от но, что вспышка не воз
никнет та.м, где население 
привито на 95 процентов и 
выше.

Хо'чу отметить, что, как 
заверяют нас поставщики и 
М3 РСФСР, качество 
АКДС-вакцины соответству
ет требованиям ВОЗ и по
ка в̂ мире не создано луч
шей. Она, да и другие пре- 
параты, проходит ведомст
венный и государственный 
контроль. Наиболее реак
тивным в этой вакцине яв. 
ляегся коклюшный компо. 
нент, и сейчас мы начали 
прививать уже детей не 
АКДС-ванциной, а АКДС. 
М-вакциной, то есть с 
уменьшенным содержанием 
некоторых компонентов, ко
торые снижают общую ре- 
актогенность препарата. А 
в некоторых случаях детям 
с противопоказаниями к 
АКДС-М-вакцине вводятся 
АДС-М-анатоксин (без кок
люшного ко.мпонента). Но у 
нас его стали применять 
где нужно и не нужно, а 
массовая замена этим пре- 
парато'.м оказалась чревата 
тяжелыми последствиями 
для детей г. То.мска, Перво
майского, Парабельокого и 
других районов: резко воз
росла заболеваемость кок
люшем (в 1990 году заре
гистрировано уже 30 случа
ев, что в 2,5 раза превыша
ет уровень 1989 года).

Мне хотелось только пре
дупредить читате.лей: если
положение с проведением 
прививок не изменится в 
лучшую сторону, мы ока
жемся в ситуа|ции жителей 
г. Москвы.

Е. ТОПОВСКАЯ, 
заведующая отделом 

облСЭС.

Германия: с мечтой о единой Европе
БЕРЛИН. Мечта о единой отчизне, ко

торая исп,эЛ'Гзнтся для не'мцсв 3 октября, 
включает в себя мечту о политически еда- 
ной Европе. Нет пути назад к узколобому 
национальному государству. Об этом зая. 
БИЛ канцлер ФРГ Гельмут Коль, выступая 
на предвыборяС'М митинге земельной ор. 
ганизации ХДС Саксонии-Ангальт.

Выразив уверенность в то.м, что нынеш
нему поколению ев,ропейсиой молсдежи 
дсведется жить в условиях процветаю'щей

объединенной Европы, канцлер отметил, 
что Гер'.манил, будучи центром этой Евро
пы, стремится к мирнькм доб|рососедоким 
отношениям именно с Советоким Союзом н 
Польшей, с «отор(ыми ее связьиает нечто 
бол'ьшее, чем скорбные страгащы истории. 
В этой связи он высказался за заключение 
еще в этом году нового договора между 
Советским Ооюзс'М и объединенной Герма
нией, нацелеинсго на развитие «возможно 
более дружественных отношений» и уст- 
рем'леняого в будущее.

Болгария: встреча руководителей партий
СОФИЯ, в  связи с нарастанием в стра

не политической конфронтация и соци
ального напряжения президент НРБ Желю 
Желев созвал встречу руководителей Бол
гарской сациа;;истин€ской партии. Союза 
демюкратичес.шх сил, Болгарского земле • 
дельческого шро(дного союза, а также Со
вета нац'иональной безспаснсстн. Об это.м 
гавр(рится в раопространенно.м здесь в вос
кресенье официальном сообщении.

Участвиш встречи согласовали ряд мер 
с целью гарантИ|роаать нор1малъньге усл о

вия для раз'нития дбмшратнческих процес
сов и преобразований в Болгарии. Они 
были сдобрены главой государства. Так, 
партиям, движениям и другим обществен
ным организациям реко.меидуется вплоть 
до предстоящих выборов в местные орга, 
ны власти! воздержаться от митингов, ма. 
кифеста1Ций и других уличных акций, за 
исключеии'ем тех, которые будут прово
диться в рамках дополнительных выборов 
в Великое народное собрание в одно.м из 
избйрательнык рагкгнов страны.

Польша: ухудшается положение пенсионеров
ВАРШАВА. Дл1ииные очереди, выстро

ившиеся на этот раз у аптечных' прилавяса, 
гоэвестя'ли в псоледнке дни начапю еще 
одной трудной осеш  для польских нгноио- 
нерсв. Пр'ичяисй стало решение ярави- 
гельства Т. Мгисвецшго резко ограничить 
ассс'рти'Мент лекарств и медикаментов, ко
торые до сих пор, предеставляпись пенсио- 
нерам и членам их семей со значительны
ми скидками или бесплатно.

Мс'Жгю опасаться, считают социологи и 
ЭКОВС1МЯСТЫ, что нынешняя осень в еще 
большей степени углубит процесс обедне
ния тех слоев населения Польши, которЫ'8 
уже и без того причислены к самым бед- 
ньш. Эта дара года всегда несла с собой

ггсвышенвые расходы, например на закуп
ку одежды. А нынешней осенью по скупым 
бюджетам пеисиюнеров должно нанести 
также удар значительное подорожание 
многих услуг: отопления, электроэнергии, 
'Ква'ртплаты, газа и т. д. Положения не ме- 
няет и тот фа:гт, что, хотя и с отгозданием, 
в (Настоящее время вводятся прибавки к 
пенсия.м, которые должны номиенсирстать 
людям цреклг'нного возраста потери от 
продолжающегося роста цен. Однако и по
сле въаравнивання многие пенсии будут 
приме/Р'НЭ на треть ниже миинмальнсго 
пражиточного уровня, вычисленного экс- 
пертами всепо.лъокого соглашения профсо
юзов.

Индия: экологические беды столицы
ДЕЛИ. Эколсгинеская обстановка в ин- 

яийокей столице стрем'ительно ухудшает- 
ся. Канг указывается в выпущенном зд'есь 
сборнике «Эк:'НОМ/И(ка Дели в цифрах в 
1990 году», буквально за последние годы 
город вышел на одно из первых мест в 
М'Нре по уровню загрязнения окружающей 
'Среды. Положение настолько серьезно, что 
уже в ближайшие годы здесь везможна 
вогшипка (ра'ковьгх забслеваний.

OcHiC'B'Kioft вклад в отравление атмосфе
ры вносит автомобильный транспорт. За 
двадцать лет общая численность автомо
билей в Дел'И выросла щочти в десять раз, 
достигнув милЛ'Нона шестисот тьюяч. В 
двенадцать раз, с 89 тыс. до 1,84 млн. 
увеличилось число мстоциклов и моторол, 
лерсв. К тому же контроль за . техниче- 
ски.м состоянием всех этих средств пере

движения достаточно слаб, содержание 
ядовитых веществ в выхлопных газах пре
вышает все допустимые нормьи.

Другой от'ра(Бит€ль воз(Духа — промыш
ленные предприятия и мастерские. В это 
трудно псверить, 'НО только за прошлый 
год, пэ данныЕи сборника^ в Деля зареги
стрирована 331 тыс. вевых промышлен
ных объектов. Далеко не все они имеют 
современные очистные сооружения.

Напряженной остается в Дели' ситуация 
с энергоснабжением. Электроэнергии, не
смотря на постаэки 'ИЗ соседнего штата 
Харьяна, не хватает, пери1СД1И1Ч€ск-и гаснет 
свет в сбширных 'районах, если не по все
му городу. Между тем против строитель
ства новых тепловых электростанций во
круг столицы республики решительно вы
ступают защитники окружающей среды.
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Наши Контуры 
концертного сезона
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Настала осень. Вместе с ней приблняга. 
ется и начало нового концертного сезона. 
Наш корреспондент обратился к директору 
Томской государственной фн.чармошп! 
М. М, МУЧНИКУ н попросил его расска. 
зать читателям, как будет складываться 
наступающий концертный сезон.

— Новый сезон открывается 25— 28 
сентября большими концертами Государст. 
веннорэ академического Русского хора 
Союза ССР, которые состоятся в поме
щении Большого ко'нцертного зала филар
монии. Хор привез томичам две большие 
сольные -|Концерт1Ные программы, связанные, 
С одной стороны, с духовной музыкой 
XVI— XVII ‘столетий, а с другой — испол
нят с симфоническим оркестром шедевры 
мирового музыкального искусства: «Немец
кий реквием» И. Брамса и «Реквием» 
В.-А. Моцарта.

В Большом концертном зале состоятся 
т.акже выступления хоровой капеллы Бело
руссии им. Гр. Ширмы, а также ансамбля 
танца Литовской ССР «Летува». Закончат
ся октябрьские концерты выступление.м те
атра психологической драмы из Москвы— 
«Театра на досках».

Что еще новего услышат томичи? От
кроется Симфонический сезон выступлени- 
ям:и талантливой пианистки Елены Гилельс, 
пра-хшаеительницы илзвстьжй музы
кальной семьи. Выступят уже 
в октябре и- другие ведущие ин. 
струменталисты страны. Произведения 
И. Гайдна, Р. Шумана и других компези- 
торов-класекков будет играть у нас извест
ный советский виолончелист народный ар
тист СССР Даниил Шафран.

В Малом концертном зале мы продол
жим выступления известных органистов. 

'6 , 9 и 10 октября здесь прозвучат произ
ведения И.-С. Баха, И. Гайдна, программа 
из произведений композиторов Франции. 
Наряду с советскими органистами Е. Фе

доровым и С. Цьщориным выступят йе
на нитегя из ГДР, Веигрки, Румынии.

Томичей ждут также встречи с програм
мами музыки, поэзии, живописи в исполне
нии автора — Максима Кончаловского.

Вообще же гастрольные концерты пер
вых трех месяцев сезона будут очень на
сыщенными. Томичи познакомятся со спек
таклями MOCKcscKoro театра «Версия», Ле
нинградского театра кукол. Пройдут вы
ступления поэтов'пародистов из Ленин
града. а также коллектива КВН из Мос
ковского университета. Предстоят творчес- 
кие встречи с журналистом и писателе.м 
Генрихом Боровиком.

Гостями томских любителей музыкаль
ного искусства станут также известный 
до.мбрист — заслуженный артист РСФСР 
Александр Цыганков и известный концерт
ный коллектив — анса.мбль «Мадригал». 
Югославская пианистка Александра Ива
нович исполнит программные циклы Двор
жака и Брамса.

Словом, сейчас у областной филармонии 
контракты заключены с 430 исполнителя
ми и творческими . коллективами. И это 
только на первую полов^ину концертного 
сезона.

— Как плаикруется филармоническая 
деятельность дальше?

— Об этом можно говорить с некоторой 
долей приблизительности. Томичам пред

стоит встреча с Государствеиным симфо
ническим оркестром Грузинской ССР, хо
ровой капеллой братской республики, с 
Государственным рнсамблем танца Ро.ссии. 
После долгого перерыва выступит и ан
самбль народной музыки Молдовы «Флус- 
раш» под руководством народного артиста 
СССР Сергея Лункевича.

— А кто будет участеозать н следую, 
щей фестивале кскусств «Север.нес сия
ние»?
— О, тут можно назвать уже. немало изве

стных имен. Дали согласие принять уча
стие Волжский русский хор, оркестр рус
ских народных инструментов Гостелерадио 
СССР. А чего стоит участие народного ар
тиста СССР Иосифа Кобзона, народной ар
тистки РСФСР Александры Стрельченко!

Особо хочется отметить участие в фести
вале нового балетного коллектива «Звезды 
Сибири», в котором принимают участие 
лучшие балетные силы Новосибирска и 
других городов. Этот коллектив мирового 
класса привезет нам шесть одноактных ба
летов в постановке выдающихся мастеров, 
в том числе известного хореографа Дмит
рия Брянцева. Выступит у нас и «Моло
дой'балет» п'-д рутс^одстзем' Эйхмяна.

В этом году филармония постарается 
пойти навстречу пожеланиям складыва
ющихся в Томске национальных земля
честв. В областном центре будут высту
пать артисты из Казахской ■ ССР, Тувы. 
Башкирии, Бурятии. Предполагается цикл 
татарских песни и танца.

Будут у нас и другие крупные концерт
ные мероприятия. В конце ноября, напри
мер, пре|ЛЛ'0.-1ага̂ югрс1Я Дда культуры Ленин
градского района столицы Латвии Риги. 
Хоровые, танцевальные коллективы из 
прибалтийской республики, активисты об
щества рсссийско-латЕИйскон дружбы — 

хмдожнвкм, прикладни'ти, фото.мастера—-по
бывают не только в Томске, но и в Кол- 
пашеве, в Стрежевом;

— Что филармония адресует молодому 
поколению?

— В нгстугквшем сезоне пт'е1,що"агает- 
ся ссобсе внимание к музыкальному всс- 
гитанию учащихся школ и профессиональ
но-технических училищ. Кроме давно сло
жившихся абонементов в музыкальном лек
тории, мы постараемся охватить ряд сель
ских районов области так называемыми 
«iMV3.b!ra” fHbwn десантами». Что это та
кое? Группа в составе лгктора-музыкове- 
да, вокалистов, инструменталистов выез
жает в сельский район примерно на неде
лю. 3t”ecb они проведут несколько лекпий- 
кенпертов, а также занятия и заключи
тельные концерты-выставки, на которых 
молодое поколение сельчан в форме рисун
ков и сочинений расскажет о свеем отно
шении к показанному материалу. Все это 
объединено теМ'̂ 'й «Мировая история в 
муз.ьт’альчьрс аб|пааах».

В заключение скажу, что мы планиру
ем .провести весной (в марте-апреле) два 
бол1ьишх М1узы1нальных праад)ника — на
родной и камерной музыки. Концертные 
группы из театров и музыкальных учреж. 
дений Москвы, Ленинграда, Минска про
ведут в области более тысячи различных . 
к''1нце;ртс1з и выступлений, в основном в 
сельских районах области.

НЕДЕЛЯ
НЕ ДЛЯ «ГАЛОЧКИ»

«Безопасность дорожного движения — это жизнь». 
Под таким девизом государства — члены Европейской 
экономической комиссии ООН—проводят с 1 по 7 октя
бря Неделю безопасности дорожного движения на терри
тории iCTpaH, входящих в эту комиссию.

Аварийность в нашей 
стране приняла катастрофи
ческие размеры. И Томская 
область — не исключение. 
Не с,.чучайно, что «блауо ци- 
гилизации» — ' автомо
биль — некоторые начина
ют воспринимать как нака
зание для Bicex. Вот стооч- 
ки из письма томички Оль
ховской: «Транспорт — тя
желейшая нагрузка на об
щество: гибель людей, от
равление воды, земли, воз
духа, хищения и злоупот
ребления (При распределе
нии машин, когда врачи к 
бо.чъны.м ходят пешком, а 
многие жулики разъезжают 
на своих личных автомоби
лях. В Томске — наглый 
культ автом,обилистов. Уже 
даже пеоестали взывать о 
том, чтобы игровые площад
ки для детей не вытесня- 
лись гаражами. А  владель
цы автомобилей теперь и 
тротуары начали перегора
живать. Вот и идут люди по 
дороге, под колеса транспор
та».

В нашей области из года 
в год не решаются пробле
мы, связанные с транспор
том. Нет нормальных дорог, 
нет nOiTseMHbix пешеходных 
переходов. Сколько проб
лем на железнодорожных 
переездах! Ко всему этому 
добавляется и бескультурье 
водителей и пешеходов. А 
итог — постоянно возраста
ющее число автоаварий, 
увеличивающаяся тяжесть 
псслелствнй. За последние 
десять лет в Томской обла

сти погибли в дорожных 
авариях 1.596 человек, 
10.635 получили ранения и 
увечья.

Обычно в сентябре на до
рогах области происходило 
примерно 120 происщест- 
вий. За 18 дней этого сен
тября — 154 происшест.
ВИЯ. 19 че.повек погибли. 
92 ранены. За один день 6 
сентября — 16 происшест
вий, 13 сентября — 15.
Вдумайтесь: только за один 
день!

Конечно, Неделя безо
пасности вряд ли сможет 
гешить ,в.ое наши проблемы. 
Но надеемся, что и област
ной Совет, и местные Со
веты с должным вниманием 
будут относиться к вопро- 
са.м безопасности. Цель 
этой Недели — привлечь 
вни.мание государственных 
органов, профессиональных 
и общеотвенных организа
ций, всех участников до
рожного движения к серь
езным социальным и эконо
мическим пос.ледствиям ав
топроисшествий. Иополко-м 
областного Со1вета создал 
ооткомитет по проведению 
Недели, Основные меропри
ятия — проведение целевых 
рейдов, показ кино- и вилео- 
Лильмов по безопасности 
движения, выступления пе
ред работниками автохо
зяйств, в школах. Хорошо 
бы. чтобы эта Неделя не 
забылась сразу после ее 
проведения. . Мероприятий 
.для «галочки» у нас и так 
было достаточно...

э к о л о г и ч е с к и й
Б Ю Л Л Е Т Е Н Ь

В северных районах на
шей области вновь от.мече- 
ны грубые нарушения при- 
родоохранного законода
тельства.

Прослеживается опреде
ленная закономерность, рас
тет количество исков, 
предъявляемых госинспек. 
торами предприятиям - на. 
рушителям.

Предприятия ' нефтегазо
добывающего управления 
«Стрежевойнефть» (НГДУ 
«СН») являются одними из 
основных нарушителей при
родоохранного законода
тельства. В управлении без
ответственно относятся к 
проблемам экологии, посто. 
янные порывы трубопрово
дов наводят на мысль, что 
аварии здесь запланирова
ны. В экологическом бюлле
тене не раз сообщалось о 
таковых, и вот очередная.

В районе куста нефтя
ных скважин № 7 — порыв 
трубопровода, в результате 
в безьшянное озеро сброше
но 2 тонны нефтесодержа
щей жидкости, кроме того, 
замазучен травяной покров. 
Ущерб, причиненный госу
дарству, составил 79,85 ты
сячи рублей. На данную сум- 
-му предприятию предъяв
лен иск, заместитель на
чальника НГДУ «СН» В. Н. 
Головань, начальник ЦДИГ-1 
НГДУ «СН» В. П. Степа
нов, заместитель начальни
ка ЦИТС НГДУ «СН» К. Н. 
Алексенко и мастер ЦДИГ-1 
т. Скородумов оштрафова. 
ны.

Не лучше обстоят дела в 
речном пароходстве ПО 
«Томскнефть». Пароходст
ву предъявлена .претензия 
на сбщую сумму 21,5 ты
сячи рублей.

С июля по август пред
приятием велся сзмово.лъиый 
забор грунта па протоке Па- 
сол. Проекта на производ
стве работ у пароходства 
нет, нет Taitnke специально
го разрешения, работы по 
гидронамыву велись с гру
бым нарушением техноло
гии, в результате чего в 
поотоку Пассл сброшено 
44 тонны вэзешепных ве
ществ.

К сожалению, это не един
ственное прелп/ринтие, ко
торое Зегрязинет протоку 
Пасал. Аналогичные нару
шения выявлены при про
верке деятельности СУ-483 
треста «Томевгидромехани- 
зация». Правда, в отличие 
от речного пароходства, 
стосительное управление 
сбросило в протоку 30.8 
тонны взвешенных веществ, 
соответственно и иск, предъ. 
явленный ему. ччть меньше 
— 15576 рублей.
ОБЛАСТНОЙ КОМИТЕТ 

ПО ОХРАНЕ 
ПРИРОДЫ.

■■I.

'''N-f 'Г'Ч.-

ИЗВЕЩЕНИЯ
27 сентября 1990 года с 

15 часов в помещении Ле
нинского исполнительного 
комитета (ул. Р. Люксем- 
бург, 2) будет вести прием 
граждан народный депутат 
РСФСР тов. Ведерников 
Н. Т.

3 октября 1990 г. в зале 
заседаний Советакого рай
кома КПСС (пл. Батенько- 
ва, 6) начинает свою рабо
ту вторая сессия Советско
го района Совета народных 
депутатов г. Томска.

Повестка дня:

1. Об изменении струк
туры районного Совета.

2. Отчет об исполнении 
бюдщета за 1989 год.

3. О мероприятиях по 
выполнению наказов изби
рателей.

4. О путях перехода рай
она к работе в условиях ры
ночной экономики.

5. Разное.,
Приглашаются избирате

ли Советского района и на
родные депутаты.

Регистрация депутатов и 
приглашенньп—с i9 часов, 
начало заседаний — в 10 
часов.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
2в сентября. «Нечистая си

ла» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
26 сентября. «Генералы пес- 

чаных картеров» — 8-35,
10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 18-10, 
20-25, 22. «Мистер Питкин в 
тылу врага» — 9. 10-50,
14-30, 15-20, 18-10. 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ*
26 сентября. «Данди по про

звищу Крокодил» — 9, 11,1,3. 
15, 17. 19. 21. «Хон Гиль Дон»
— 9-10, 11-10. 13-10, 15-10,
17-10, 19-10, 21-10.

«ПИОНЕР*
26 сентября. Мультфильм 

«Ино — отважный жеребенок»
— 9. 10-40, 12-20. «Улыбка
солнца» _  14, 15-40. «Коме-
дня о Лиснстрате» — 17-20
19-20, 21-20.

«СИБИРЯК*
26 сентября. «Делай—раз!» 

9-20. «Сувенир для проку
рора» — 11 . 13. 15. 17, 19, 21.

нмепн И. ЧЕРНЫХ
26 сентября. «Делай — раз!»

— 9. 10-50, 12-40, 16-20, 18-10,
20. 21-50. «Говори смело» _
14-30.

ПИЛЕОЦЕИТР
26 сентября. Мультфильм 

«Двенадцать месяцев» — 10-20, 
«Фаитомас разбушевался» — 
12, 14. 16. 18, 20.

29 сентября 
Томская областная 
филармония
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

Абонемент 
«МУЗЕИ МУЗЫКАЛЬНЫХ 

ИНСТРУМЕНТОВ* 
Концерт

фортепианной музыки
В npcrpaiMMe — произве

дения Бетховена, Шуберта, 
Чайковского.

Исполнитель — солистка 
МоскгЕской (государствен
ной филармонии лауреат 
'М1зжлутрои>-|'го кокгтерса 

Елена ГИЛЕЛЬС. ’
Начало — в 14 часов.

1 октября
м а л ы й  к о н ц е р т н ы й  ЗАЛ

(пр. Ленина, 75)
ВЕЧЕР ВИОЛОНЧЕЛЬНОЯ МУЗЫКИ

произаедешя Врамса, Га1Ндаа, Фран-В программе 
ка, Дебюсси.

Исполнитель _________ ___ ______ ,
сударствешюй премии ‘ ОССР Даянил ША'ф р а  

Начало — в 19 час. 30 мяя

народный артист СССР, лауреат Го.-------------  -------------

■---------------------------- С порт----------------------— ^

«ЧЕРНЫЙ КОТ» И ДИНАМОВЦЫ
в  Свердловске прошло первенство РСФСР по руко

пашному бою. Кто примет в. нем участие — решали от
борочные соревнования зоны Сибири и Дальнего Восто- 
ка, проведенные в июне в Благовещенске. Успех сопут
ствовал томичам Ю. Негодину и В. Тимкину. Они заня
ли вторые места в своих весовых категориях. Оба — ра
ботники милиции, сл>ткат в Советском РОВД г. Томска.

Первенство России состояло из двух туров: демонстра
ция техники и бои-спаринги. Наши земляки и здесь ста
ли призеразии. При проходном балле I тура в 90 очков 
Ю. Негодин набрал 124, а В. Тимкин — 115 баллов, за
няв соответственно 3-е и 4-е места в своих весовых ка
тегориях — до 75 и 85 килограммов. Негодин вновь под
твердил звание кандидата в мастера спорта по рукопаш
ному бО'Ю.

Сразу после первенства РСФСР томская команда 
спортклуба «Универсал» общества «Динамо» приняла 
1Участт!е в международлюм rypimpe по каратэ-до «Черный 
кот» в.Волгограде. Здесь ей удалось посмотоеть в деле 
спорте.мена из Голлавдии— чемпиона мира Джона Райб. 
ЛИ; Международный турнир закончился семинаром по 
тзкз'С1П-,до. Проводил его Джун Ри, 10-й дай, США.

И. ПОПОВА, 
сотрудник пресс-центра УВД.
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ДРУЗЬЯ!
Если вы хотите знать, 

что будет представлять со
бой «Молодой лс'нинец» — 
«Томский молодежный экс- 
Г(ресс» в 1991 году, хотите 
высказать свои замечания в 
адрес газеты, а также вне
сти предложения журнали
стам редакции — не про
пустите в четверг 27 сен
тября в 20 часов 15 кинут 
«прямую линию» с редак
цией молодежного ежене
дельника по второй програм
ме ТВ.

Т е п с Е к д е к и е

СРЕДА, 26 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Мультфильм. 8.45 — «.Здрав
ствуй. музыка!» 9,25 — «рло-

во». 11.25 — «Клуб путешест
венников». 12.30 — «Время».
13.10 — «Я вам спою...»,

С 13.35 до 15.45 — перерыв. 
15.45 — Фортепьянные поо- 

извегения Р. Шумана. 16.25— 
«Солнечный пленник», Научно- 
попчлярпый фильм. 16.45 —
Концерт. 17 30 — «Детский 
час» (с уооком английского 
языка). 18.30 — «Время». 19.00
— «Человек и .закон». 19.55 — 
«Рабыня Ияаура». 13-я серия. 
2100 — «Время». 21..30 — 
Дайджест программы «Пресс- 
клуб». 23 35 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «А»ам и Мары.»"». 
Рокументап«,ный фильм. 8.35, 
9 35 — Основы информатики 
и вычислит»г»ной техники. 
11-й класс. 9 05 — Немецкий 
я.ав'к. 1-й гоя. 10.05 — Немей- 
кий язык 2-й гов 10 3.5, 11 05
—  Литепвтмфа, 7л  класс. 11 05
— ВиблиоФика. Передача 1-я.
12 05 — «ПпоФеосия — следо- 
рятель», 2-я серия. 13 10 —
Концео-. 14.10 — «Линия жиз
ни» 2-я сепия,

Г 15 15 го 17 00 — переоыв. 
17 00 — Киножупнал. «Чаль- 

иий Восток», 17.10 — М у л ь т 
ф и л ь м  17 30 — Гостелтеразио. 
Велопусской ССР. «Из жизни 
пиолончелиста». 18.30 — «Вре
мя».

ТОМСК
19.00 — «Споемте, друзья!». 

В студии — хоо ветеранов. 
Передача 1-я, 19.30 — «Пресс- 
экран». 19.50 — Реклама.

MOCKSA
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Депутатский канал». 
«Как понимать разгосударств
ление и приватизацию собст
венности». 21 00 — «Родники 
здоровья». «Марьины коре
нья».

МОСКВА
21.45 — На сессии Верхов

ного Совета СССР. 22.45 —
Дневник сессчи Верховного 
Совета РСФСР. 23 45 — «Про
фессия — следователь». 2-я 
серия.__

т р е т ь я ''ПРОГРАММА
МОСКВА

19.00 — «.За безопасность
движения». 19 05 — Фильмы
рржпссепа В. Тпотнчина. «Вез- 
работныа. ». 19 55 — «Кол
лаж»: 20 00 — «Спокойной но
чи. мазьнии!» 20.15 — Теле
шоу «50V50* (повторение от 
8 августа).

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

ШКОЛЕ № 23 г. ТОМСКА 
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ: 
учптмя русского языка н 
литературы — 2 чел., ино
странного языка (начальных 
классе®), рисования и чер
чения (1  чел.), уборщицы, 
сантехник.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Лебедева, 94. Тел. 21.04.56. 
21-04-52.

СТУДЕНЧЕСКИЙ КЛУБ 
ТОМСКОГО УНИВЕРСИ. 
ТЕТА проводит набор в 
платный класс классической 
гитары.

Запись— по понедельникам 
и четвергам—с 11 до 13 час. 
Тел. 23-21-63,
""томский УЧАСТОК 
«ВОСТОКБУРВОД* прини
мает заказы от населения 
на бурение скважин глуби
ной до 20  метров, для обес
печения водой ивдиЕидуаль- 
ных хозяйств и садоводче- 
скнх участков.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-59, ул. Ракетная, 
3-а, Тел, 75-26-43, 75-16-63,

БЮРО ПО ТРУДОУСТ. 
РОИСТВУ НАСЕЛЕНИЯ 
СОВМЕСТНО С ВОЕНТОР
ГОМ СРОЧНО ПРИГЛА
ШАЮТ: мойщицу посуды, 
сборщиц посуды, кухонную 
рабочую, чистильщицу ово
щей (на 0,5 ставки), убор
щицу в столовую, плотника, 
парикмахера (на 0.5 став
ки), фотографов, портных 
военного пошива, мастера по 
обслуживанию холодильного 
оборудования, штукатура-ма- 
ляра, калькулятора в столо
вую.

За оправками обращаться: 
г. Томск, пер. Нахановича, 
5, в бюро по трудоустройст
ву или его филиалы: ул.
Бердская, 18; ул. Пушкина, 
71. Справки по телефону 
23-27-17.
.............. ■ — .......................

Картонажный цех экспе
риментального объединения 
«Томский умелец* ПРИНИ
МАЕТ ЗАКАЗЫ в неогра
ниченном количестве от на
селения и опга низаний того. 
.-8 НА ПЕРЕПЛЕТНЫЕ РА
БОТЫ: изготовлрние папок, 
ширм, переплет технической 
дажументации. Работа вы- 
лолняется из материала из
готовителя и заказч1вка.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Очтябрьская. 37, телефон 
75-12-47.

ТОМСКОМУ ОБЛАСТ
НОМУ ПРОИЗВОДСТВЕН- 
НО.ТЕХНИЧЕСКОМУ УП
РАВЛЕНИЮ СВЯЗИ ороч, 
но требуются: юрисконсульт, 
(Имеющий пра1КтиЧ|бский 
опыт работы, шикенер по 
иаучно-техиической инфор. 
мации, инженер-электрон, 
щик, радиоинженер и стар
ший ннспектор-ревизор в 
бухгалтерию.

Обращаться по адресу, 
г. Томск, ул. Крылова* 21, 
отдел кадров. Телефон 
23-21-46.

Малый концертный вал
(пр. Лешна, 75)

СТУДЕЦЧЕСКИЕ ВЕЧЕРА 
«МУЗЫКА, ПОЭЗИЯ, ЖИВОПИСЬ*

30 с€1нтября. Фрядерсях Шепен, Борис Пастернак 
(кокиое1й|Цил в 2-х частях). ■

2 3 а;{тября, «Жионь Иисуса из Назарета» (компо- 
зиция а 2 -х частях).

4 октября. Бетхсеан, Роден. Рильке (кампсоицяя в 
2 -х частях).
ЖТ4 ком1по(зиций — Максим КОН.
ЧАЛОВСКИИ (г. Моэтзза).

Начало: 30 сентября — в 16 часов, 2, 3, 4 октября 
— в 19 час. 30 кедя.

ТОМСКИЙ ОРДЕНА «ЗНАК ПОЧЕТА* ГОСУДАР- 
СТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ ИЛ1ЕНИ 

ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА
объявляет набор на дневное подготовительное отделение
на фак]ул1ьтеты:

Физшзэ-математнческий (с(пециал1ыгости: математика 
— физика, математика — информатика и вьнислитель. 
нал техника).

Индустриально-педагогический (специальности: (ме
таллообработка!, обслуживающий труд).

Иностранных языков (специальности: немецкий —
ана'ийсизй, английский — немецкий, история и иност
ранный ЯЗЬ5Я).

Биолого-химический (специа1лъвосгя: био!Логая — хи. 
мия, бкалюгия — география).

Начальных классов (стхециальность: педагогика и ме- 
тодика начал(ьп:(гэ обучения).

Русского языка я литературы (специальность: русский 
гаык и литература).

Прданимаются лица с законченным средним офазова- 
нием из числа ,рабочих и кюлхознишв, работающих во 
всех отраслях народдюго хозяйства; 'Военнослужащие, 
уволенные из ряде® СА; старшие пионервожатые со ста- 
жем в данной должности не менее двух лет; лица, успе
шно сдавшие вступительные экзамены, но не прошедапие 
та когшурсу в пединстетут, по целевому направлению 
сблуно (в первую о(чередь из (Томской области ' и Том. 
ска).

П|рием ведется по направлениям npei^paKTHfl, орга- 
низг(ций, учреждений с 1 октября, начало занятий — с 
1 декабря. QpcK сбучени'Я— 8 месяцев. Зг1ЧИо-’!ение— по 
итогам собесеаззания. Слушателям подготовительного 
стделения гьшлачМ|шется стипендия, 10(ждающ!иеся обес- 
пе»тлзаются оГ(ЩежтивМ;

Для тас,тупле«ия ш. пояготовительное отделение не. 
•сбхат:-1!мы следующие документы: заявление на имя рек. 
тора вуза, недразление на лсдтстов.ительнэе отделение 
медицинская оправка (форма ■ 086/У), копня трудовой 
ьжиЖ'Ш, 6 фотокарточек (размером 3 x 4  см), документ о 
среднем образованкнч

За справками обращаться по адресу: 634041, Томск, 
пр. Комсо-молиский, 75, ТГПИ, комната 202 Телефон 
44-36.11.

томский ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
им. В. В. КУЙБЫШЕВА объявляет прием на водготовн- 
тельные девятимесячные курсы для поступления в уни. 
верен,тет.

На курсы принимаются лица  ̂ имеющие среднее обра- 
зевагме, а также учащиеся 10-х классов. Плата за вечер, 
ние курсы ссуществл1яется в кассе университета — 50 
руб. за весь период обучешя.

Начало занятий—с 8  октября 1990 г. Прием заяше. 
ний — с 1.09.90 г.

Плата за заечные курсы — 40 руб. Деньги высыла
ются почтовым переводом по адресу: г. Томск, областное
управление Жилсоцбаяка, текущий счет университета__
№ 141317, заоч(НЫ12 педготоштельные курсы (ЗПК).

Зя8®л(е!ние с  квитанцией о переводе высылается про
сты!» иг и заказным пнсьмс(м по адресу: 634050
Томск-50, пр. Лени1ка, 36, ТГУ, ЗПК.

В заявления указызаются опециальйссть, ссциальнсе 
происхождение, партийность, место работы, стаж, фа. 
культет, на который псступаете. иностранный язык, ко
торый из^^али в шлоле, домашний адрес. Часы приема— 
с 14 до 19 час., .краме субботы и всскресенья. Телефон 
для оправок— 90-95-36, комната 212.

т о м с к и й  ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИ
ТУТ приглашает «а  заочные подготовятельвые курсы.
Пр1Н8м заявлегжй—с 1 октября по 31 марта. Программу 
Kyipcc® можно въшолЕить за 3 —9 месяцев, в за®иси.мости 
от ваших вовможиостей. Контрольные работы высыла- 
ются слушателям курсов на домашний адрес. Слушатели, 
успешна вьиолШ'Вшие пропрамму курсов, получают сви
детельство об скенчашш курсов и пользуются лъготасми ' 
при зачисденки в институт.

Пгета за абучение на заочных курсах — 30 рублей 
— высылается почтовым перегодом по адресу: 634003, 
Томск, Ленинское отделение ЖСБ, р /с 141811, ТИСИ, 
подготовительные курсы.

Для зачисления на курсы пужно вьрслать в институт 
заявление произвольной, формы аместе с мзятанцией поч- 
Т0ВОГЭ перевода.

Наш а(Дрес; 634003, Томск, (Золяная п.тощадь, 2. 
ТИСИ, к. 232 nepiBOfo вдрП'уса.

С 1 октября также начинают свою рабэгу вечерние 
9-месячные курсы.

Справки по тел. 75-37-79.

НАШ  ААк*ЕС 
_________ И Т Е Л Е Ф О Н Ы

Приемная редактора ~  
21-44-35
Заиеетителм редактора — 
21-С5.52, 21-37-C5 
От8«тст50нимй «е«ветар|ь. — 
21-3.2-34
Свиретярмат 
21-46-20
Отдел раргнйио( 
21.23.68, 31.28-42

:ЙИОЙ ж м ен и

Отдел Пропаганды — 
21-06-31
Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68
Агропромышленный отдел 
21-43-75, 21-44-60
Отдел науки и учабных 
заведений —
21-33.58, 21.48-85

Коллектив столовой № 3 Коллектив КВ радиотех-
Томского облисполкома нического завода выража-
скорбит по поводу скоро- ет соболезнование заме-
«остижной смерти работ- стителю начальника КВ
пицы филиала столовой Ю. И. Степуре по поводу
издательства «Красное зна- КОНЧИНЫ женымя»

БЕРДЫШЕВОЙ СТЕПУРЫ
Валентины Михайловны. Лияии МакснмояКы.

Отдел информации и 
культуры — 21»5.81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта —. 21-36-58, 21-06.60. 
21-26-80
Отдел писем -«
21-38-6$, 21-08-87, 21-27-(08 
Отдел фотоиллюстраций — 
21-16-16

Общественная
21-36-66

приемная —

Отдел объявлений —
21-06-62
б^дгалтер по гонорару —

Касса — 21-47-91 
Областная журналнстс'иая 
органнзацня — 21-28-90
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